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DEL OBISPO 
 

 

 

 

 

 

08/01/2021 

 

Ante el nombramiento como Obispo Coadjutor de Almería 
 

En el día de hoy, 8 de enero de 2021, el Santo Padre, el Papa Francisco, nos ha 

comunicado, a las 12:00 horas, que me nombra: Obispo Coadjutor de Almería. 

 

El día 21 de enero hará cuatro años que estoy en esta querida diócesis de Teruel y 

Albarracín. Doy gracias a Dios y a todos los que formáis esta comunidad cristiana por 

estos primeros años de mi ministerio episcopal. He descubierto entre vosotros una 

profunda fe y un gran tesón por mantener viva la Iglesia que hemos heredado de 

nuestros mayores, cada persona desde la vocación que ha recibido. 

 

Agradezco, del mismo modo, a todas las instituciones políticas, jurídicas, de las fuerzas 

de orden público, académicas, asociaciones de vecinos, … entidades públicas o 

privadas, la apertura en el diálogo y el trabajo que hemos podido desarrollar, junto a las 

personas que las representáis, siempre, con buena voluntad por parte de todos, por el 

bien de este pueblo y de esta tierra. Quiero destacar mi entusiasmo en el trabajo en la 

Fundación de Santa María de Albarracín y en la Fundación Amantes, de las que soy 

patrono. También mi agradecimiento a los Medios de Comunicación con los que me he 

sentido acogido y escuchado. 

 

En este momento se me conmueve el corazón y solo se me ocurre decir ¡gracias! 

Gracias a los Organismos de comunión y participación (Consejo de Gobierno, de 

Pastoral, Presbiteral, de Arciprestes y de Consultores) he estado entre vosotros como 

padre y hermano. Gracias a la Curia y al personal seglar del Obispado que hacéis mover 

la maquinaria. Gracias a los Delegados Episcopales salientes y a los entrantes y a sus 

respectivos equipos. Gracias a los jóvenes que me acogisteis aquel mes de enero, tan 

nevado como este, y a los que venís a mi casa, incluso a pasar unos días de coloquios 

cargados de experiencias, de los que tanto aprendo.  

 

Gracias a tantas personas laicas que habéis pasado por mi vida y, entre cafés y mesa 

camilla, me habéis aconsejado, algunas tan cerca de mí y de mis preocupaciones. A los 

sacerdotes y al diácono permanente, que tanto me habéis ayudado y con los que también 

he trabajado codo con codo. A las religiosas de vida activa y contemplativa, que habéis 

estado ahí, muy cerca de mí, en la oración, la corrección fraterna y el consuelo. A las 

comunidades de religiosos que tanto colaboráis y estáis tan integrados en la vida 

diocesana. A los seminaristas, que cerca de vosotros, nos dejamos apasionar por el 

Dueño de la vid para que ese entusiasmo anime a otras personas a buscar la voluntad de 

Dios, sea la que sea, y así formemos comunidades vivas. También tengo presente al 

colegio Diocesano de las Viñas (el profesorado, el alumnado, el personal de servicio, la 

asociación de madres y padres) sobre el que tantos proyectos hay para el futuro. Así 
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como las comunidades educativas de los colegios de la Iglesia y a todos los docentes de 

cualquier centro que, desde vuestra fe, trasmitís libertad y concordia. 

 

También echaré de menos a las personas de los espacios cotidianos: el bar del primer 

café mañanero, la librería, la frutería, la carnicería, el kiosco, el restaurante donde llevo 

a comer a mis invitados, la peluquería, la tienda de recuerdos y las personas que los 

habitan, así como todas aquellas con las que me encuentro habitualmente en la calle y 

paro a charlar y, sin pretenderlo, me abren los ojos a la realidad y me descubren nuevas 

perspectivas.    

 

Sois muchas personas, muchos diálogos, muchos sueños y también muchos desahogos. 

Tengo en la retina todo el sufrimiento que nos ha traído la pandemia, cuántos fallecidos 

sin una despedida digna, cuántas familias rotas por la soledad y el desvalimiento, 

cuántos silencios retenidos entre cuatro paredes, cuantos vacíos llenados, en muchos 

casos, sólo por vuestra confianza en Dios. Gracias al personal sanitario que tanto bien 

han hecho en los últimos latidos de muchos de nuestros creyentes. Un día, desde la fe, 

debemos celebrarlo en una gran Eucaristía en su memoria. ¡Nos han dado tanto!     

 

Sé que en nuestras comunidades estáis personas de fe firme con muchas iniciativas y 

habéis manifestado que tenéis ganas de trabajar, nadie os lo va a impedir. Habéis 

demostrado que cuando se os deja y anima os ponéis con ilusión manos a la obra. Entre 

ellas estáis los Animadores de la Comunidad, que lleváis a Cristo a las pequeñas 

comunidades en su Palabra y en su Cuerpo. Dios os bendiga a todos y os conceda un 

espíritu de fortaleza y valentía para seguir con estas y tantas otras tareas. 

 

Quiero también pediros perdón por las decisiones, palabras, comportamientos que, sin 

haberlo pretendido, no os hayan parecido acertadas o, os hayan hecho sufrir. Creo en la 

misericordia de Dios y espero también la vuestra. 

A partir de la primera semana de marzo estaré ya en Almería. Sé que el cambio es 

grande. Procedo de Palencia, una diócesis como la de Teruel y Albarracín, salpicada de 

pequeños pueblos, que forman parte de estas tierras tan poco habitadas y 

mayoritariamente anciana, que hemos denominado España vaciada. Almería no es así, 

tengo mucho que aprender. 

 

Me acerco a vosotros, del mismo modo que vine a Teruel, a conoceros, comprenderos y 

amaros. Es el camino del pastor. Soy la respuesta a la petición de nuestro obispo D. 

Adolfo, de tener una ayuda para aliviarse de todos sus tareas y misiones. Estaré, como 

no puede ser de otra manera, dispuesto a lo que él me pida. Seré para él su hermano 

pequeño, y él para mí, mi hermano mayor. 

 

En el último artículo como obispo de Teruel, “Los caminos del Evangelio”, cuando aquí 

yo solo conocía esta noticia, decía que el bautismo nos lleva a la obediencia, que 

siempre es costosa, ya que, si no, sería complacencia. Y es que todas las llamadas del 

Señor exigen una conversión que comporta un sufrimiento implícito, un sacrificio, por 

la complejidad que nos supone salir de nuestro hábitat, ese espacio donde nos sentimos, 

tarde o temprano, acomodados. Después, todo es ganancia, al menos a los ojos de Dios, 

aunque los caminos en el desierto vital sigan existiendo. 

 

Querido D. Adolfo, voy peregrino a esa ya soñada tierra almeriense, con los ojos 

despiertos y el corazón en ascuas, como los discípulos de Emaús. Sé que me está 
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esperando con los brazos abiertos y yo trabajaré con empeño, junto a usted, con todas 

las comunidades y las distintas vocaciones de la diócesis, en esa querida tierra de María 

santísima. 

 

Gracia y Paz a todos.   

+Antonio Gómez Cantero,                                                                                                   

Obispo Administrador Diocesano de Teruel y Albarracín,  

y Electo, Coadjutor de Almería. 

 

31/01/2021 

 

Comunicado sobre la suspensión de algunas celebraciones. 
 

A los sacerdotes de la Diócesis sobre la suspensión de las siguientes celebraciones: 

 

Queridos hermanos sacerdotes, ¿cómo estáis? Con motivo de la pandemia y para tener 

criterios comunes, de cómo hacer, os comunico la supresión de estas tradiciones 

populares, también en la capital. 

 

El día 2 de febrero se suprimen la bendición de los niños en Santa Clara. En 

lugar de esto se puede hacer una referencia en la “oración de fieles” en las Misas del día 

de la Presentación.  

 

También el día 3 se suprimen las bendiciones de alimentos de San Blas, es una 

buena ocasión para recordar la ayuda a Cáritas para los necesitados de alimentos.  

 

El día 5, santa Águeda, lo mismo. La catedral permanecerá cerrada. En cada 

parroquia valorad que se puede hacer o no, pero evitando en todo caso cualquier tipo de 

aglomeración.  

 

Estas restricciones dejan a las personas de buena fe preocupadas y con cierto 

desasimiento. Procurad preparar unas palabras que ayuden a superar estos momentos 

manteniendo la esperanza y dando un sentido nuevo, en medio de la pandemia, de estos 

rituales que celebra el pueblo de Dios. Ánimo y adelante. 

 

+Antonio Gómez Cantero,                                                                                                   

Obispo Administrador Diocesano de Teruel y Albarracín,  

y Electo, Coadjutor de Almería. 

 

12/02/2021 

Decreto sobre la próxima Semana Santa 
 

Según el parecer de todos los Obispos de Aragón y teniendo en cuenta las 

circunstancias excepcionales creadas por la pandemia de la Covid-19, ante la alta 

incidencia de los contagios y, considerando las previsiones para los próximos meses, 

después de ser consultadas las autoridades civiles y sanitarias, oídos los órganos 

diocesanos competentes, por medio del presente 

Decreto: 
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 Quedan suspendidos todos los actos y celebraciones organizados por parroquias, 

hermandades y cofradías, asociaciones u otros grupos de fieles, que tengan carácter de 

culto externo y en general todos aquellos en los que se haga uso de la vía pública en 

toda la Diócesis de Teruel y Albarracín; esto implica también que no se podrán utilizar, 

ni siquiera, los exteriores de los edificios para realizar cualquier tipo de concentración o 

de acto de culto; todo ello hasta que no se tome otra decisión al respecto y se comunique 

oficialmente. En su lugar y particularmente en lo que se refiere a diferentes actos y 

estaciones de penitencia se seguirá los subsidios litúrgicos e invitaciones que la propia 

diócesis, las delegaciones episcopales, parroquias, cofradías y asociaciones ofrecerán 

oportunamente para vivir en profundidad el tiempo de la Cuaresma y de la Semana 

Santa.  

 Que durante la próxima Cuaresma y Semana Santa se celebren con una especial 

espiritualidad los cultos internos, eucaristías y actos de piedad que se realicen; siempre 

teniendo en cuenta las medidas sanitarias de protección y aforo establecidas tanto por la 

normativa diocesana como por las autoridades civiles. 

 Que, en las comunidades cristianas, en este tiempo de tanta dificultad, se 

extremen los auxilios y ayudas a los más necesitados y se eleven oraciones a Nuestro 

Señor Jesucristo y a la Santísima Virgen María por el fin de la pandemia y por los más 

afectados por ella, vivos y difuntos. 

 Considerando que la Semana Santa no queda suprimida, exhorto a todos los 

grupos eclesiales y fieles cristianos de la Diócesis de Teruel y Albarracín a vivir con 

verdadera profundidad las celebraciones litúrgicas, y especialmente el Triduo Pascual. 

Encomendamos a la intercesión de Nuestra Señora de los Dolores el final de esta 

pandemia y el consuelo de todos los que sufren a causa de la misma, así como la labor 

evangelizadora y social que llevan a cabo las hermandades y cofradías de nuestra 

diócesis. Este decreto, dado en Teruel, a fecha doce de febrero del dos mil veintiuno, 

entrará en vigor en el día de su fecha, mediante su publicación en la web del obispado. 

 

Teruel, a 12 de febrero de 2021 

 

+Antonio Gómez Cantero,                                                                                                   

Obispo Administrador Diocesano de Teruel y Albarracín,  

y Electo, Coadjutor de Almería. 

28/02/2021 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

Homilía de despedida de Don Antonio Gómez Cantero  
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Querida Comunidad de hermanas y hermanos.  

+ + + comentario a las lecturas + + + 

Si nos fijamos bien en la Palabra de Dios, que acabamos de escuchar, descubriremos 

muchas cosas sobre Dios, sobre su Hijo y sobre los discípulos, que pueden quedarse 

perdidas entre las líneas del Evangelio.  

 

Pongamos nuestra mirada sobre Abrahán, nuestro padre en la fe, y descubriremos en él, 

que su historia personal, no es un camino sin escollos, sin problemas. Tampoco lo es 

nuestra propia historia, la de nuestra familia, o el momento histórico que estamos 

atravesando. ¡Cuántos proyectos truncados! ¡Cuántas situaciones inesperadas, e incluso 

no comprendidas, nos han tocado vivir! Os lo dije la primera vez que me dirigí a 

vosotros, “si quieres hacer reír a Dios cuéntale tus planes de futuro”.  

 

Y ahí están también los discípulos, aquellos que lo habían dejado todo, con mucha 

ilusión, para seguir al Maestro, y ahora están cansados, asustados, sin comprender nada, 

pues van vislumbrando que el camino que les conduce a Jerusalén no es precisamente 

de éxito, sino de sufrimiento y de muerte. Y todos sus proyectos políticos y sus 

ambiciones personales se esfumaban como arena entre los dedos.  

 

Si nos fijamos bien hay una gran semejanza entre Isaac, Jesús, y los discípulos... todos 

suben la cuesta del sacrificio en silencio ¿Valía la pena haber seguido la voluntad de 

Dios para llegar a esto? ¿pero, no es la vida de fe, misterio, búsqueda, conmoción y 

estremecimiento? Creer en Dios es, ante todo, arriesgar. ¡Cuánto arriesgo Abraham! 

¡Cuánto arriesgó María! ¡Cuánto arriesgaron los discípulos en los primeros siglos de la 

Iglesia! Cuando se arriesga todo, todo se gana. No hay fe, sin pasión, sin loca entrega. 

La fe es des-medida, des-control, des-prendimiento... para conseguir la medida cierta, el 

control que edifica, la seducción que libera. En las experiencias límite es cuando se 

siente a Dios con una certeza única e inconfundible.  
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Abraham es también la imagen de este Dios enamorado de nosotros, que también nos 

entrega a su Hijo: "tanto amó al mundo... que nos entregó a su Hijo". No nos 

imaginamos el rostro de Dios –si no rápidamente haríamos de él un ídolo, solo oímos su 

voz- y lo descubrimos: en la humildad de un trozo de pan insípido casi sin cuerpo, en su 

Palabra, o en el sufrimiento de tantas personas. Pero nuestra fe nos dice que estamos en 

manos del Padre de misericordia, que nos entrega su mejor tesoro, su Hijo Jesús. Por 

eso, ¿Quién nos separará del amor de Cristo? ¿Quién nos va a condenar? ¿Puede haber 

condenación en tanto amor? Sólo hay gracia, ternura, misericordia y perdón.  

 

Y entre tanta duda, entre tantas cavilaciones, Dios se manifiesta en el poder de la 

montaña y transfigura el miedo en luz y las dudas, que como garrapatas se clavan en el 

corazón, en seguridad. La Palabra de Dios se cumple siempre, aunque nuestras 

apreciaciones parezcan decir lo contrario. La Transfiguración fue como un volcán 

interior que se derramó hacia el exterior. El Padre no podía dejar de decir su voluntad: 

¡Hijo cuánto te amo! Y hubo testigos. Tres testigos que nos lo han transmitido: Pedro, 

Juan, Santiago. ¡Qué felicidad inunda el corazón cuando se comprende el sentido total 

de la voluntad de Dios! 

  

+ + + Despedida + + + 

Querida comunidad, como he oído decir a D. Vicente Jiménez, el arzobispo que me 

ordenó de obispo: “el corazón sangra por donde ama”. Hace 4 años y cinco semanas me 

dirigía a vosotros como vuestro obispo. Y dije que era “vuestro” porque os pertenecía 

en cuerpo y alma, y debía olvidarme de mi, incluso de mis propios planes, para ser 

realmente de vosotros. Antes de seguir y, quiero que sea lo primero, mi recuerdo y mi 

oración por todas las personas que han sufrido a causa de la pandemia que nos asola. 

 

Por este tiempo, que he pasado con vosotros, como el pastor en medio del rebaño, no 

puedo más que dar gracias a Dios y a cada uno de los que formáis esta querida diócesis, 

y también a los que nos rodean, pero que sin ser del todo creyentes hemos hecho muy 

buenas migas, por todo lo que hemos compartido, por la cultura que hemos promovido, 

por los diálogos profundos que hemos mantenido. Sabéis que, desde el primer 

momento, os alenté a ser comunidad y a no vivir, como esas personas que sólo adoran 

su propia espiritualidad, a veces en contra de otros, olvidado que todos somos el Cuerpo 

de Cristo, y que la diversidad forma parte intrínseca de este cuerpo, donde hay muchos 

miembros y cada uno actúa para el bien de todos. Si olvidáramos esto no somos de 

Cristo. Esto no lo digo por ser obispo, que también, sino porque lo decía ya en la 

parroquia de san Lázaro de Palencia, de donde vine a esposarme con esta comunidad 

diocesana.  

 

Os doy las gracias porque unidos, las comunidades religiosas (incluidas las 

contemplativas), las comunidades laicales, el presbiterio, nuestro diácono permanente y 

los seminaristas, hemos sido capaces de alentar la ilusión de una iglesia viva, y aunque 

seamos pocos, nos mantenía en tensión la referencia a las primeras comunidades 

cristianas (que también eran pequeñas), y, además, combatiendo en medio de un mundo 

más convulso que el nuestro. Gracias a todos, porque siempre hemos intentado sumar, 

nunca restar, pues en la iglesia todos somos necesarios.  

 

Me llevo de estos años: los encuentros, los diálogos, los proyectos pasados por los 

crisoles de la distintas comunidades y consejos, las celebraciones, las oraciones con un 
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diseño nuevo y fresco, las conversaciones alrededor de un café en la cocina… vosotros 

sois mi mejor regalo. Esta es la verdadera historia que permanece, todo lo demás lo 

deshace el tiempo, pero el amor no pasa nunca. Doy las gracias por el trabajo infatigable 

de Cáritas, el de Jesús que lava los pies y sana las heridas de los descartados. Gracias a 

Manos Unidas y el esfuerzo de hormigas en el diseño de los proyectos para el tercer 

mundo. Gracias a la Acción Católica General, dinamizadora de tantos encuentros de 

formación y oración en nuestras parroquias. Gracias a la Pastoral Penitenciaria, que me 

ha sabido acercar con gozo a una realidad compleja, pero con la mirada en el futuro. Y 

gracias a dos nuevas realidades: a las SEPAS (pastoral de las personas separadas) y a la 

Hospitalidad de Lourdes, samaritana de los enfermos y desvalidos. Gracias a los que 

animáis la pastoral de las parroquias, tantas personas voluntarias, laicas y consagradas, 

que me habéis mantenido despierto; amigos y familias siempre ¡tan cerca! que formáis 

ya parte de mi vida y permanecéis en mi corazón.  

 

Gracias a los sacerdotes y al diácono, que siempre habéis estado ahí y que os habéis 

fiado de las propuestas que hemos ido haciendo, y con el esfuerzo de todos los consejos 

de pastoral, hemos ido sacando adelante. Como yo os digo: lo importante es probar, 

diseñar nuevos y valientes proyectos, y si no salen, pues cambiamos, pues el desafío que 

hoy tiene nuestra iglesia (es decir, el que TODOS tenemos) no nos permite el lujo del 

inmovilismo. El Espíritu Santo que nos mueve: es empuje, creatividad, dulzura, ternura, 

gozo… y todos los dones que de él hemos recibido.  

 

Gracias a los hermanos Obispos de Aragón, y a todos los vicarios de las diócesis 

aragonesas, que me ayudasteis a discernir para redactar la carta pastoral “Nazaret era un 

Pueblo pequeño”. Así como vuestro acompañamiento en las dificultades por las que 

también hemos pasado.  

 

Gracias a las autoridades: al ayuntamiento y a su alcaldesa, a los 2 Presidentes de la 

Diputación, a los Subdelegados de los Gobiernos; al Gobierno de Aragón, a su 

vicepresidenta y a los consejeros con los que he tenido que trabajar, a las Fuerzas de 

Seguridad, al Poder Judicial, a la Fundación Amantes, y la Fundación Santa María de 

Albarracín, y a sus trabajadores, a todos los alcaldes, instituciones, asociaciones 

populares y movimientos ciudadanos, con las que hemos trabajado codo con codo; solo 

unidos podemos levantar esta tierra y este pueblo. Gracias por vuestra comprensión y 

por vuestro apoyo.  

 

Finalmente, gracias a los que día a día habéis rodeado mi vida, los cotidianos, los 

cercanos, los que me habéis cuidado con esmero. Aglutinando a todos en uno, pues no 

me perdonaría olvidar a nadie: gracias D. Alfonso, tú has sido mi “hermano mayor”. 

Como siempre he dicho, el Vicario General se debía llamar “el cirineo del obispo”. Si 

algo valoro tanto de ti, como de Juan Pablo, y de todos los que habéis estado a mi lado, 

es que nunca me habéis hablado mal de nadie. Gracias por estar ahí de una manera 

discreta, laboriosa y con mucha caridad para conmigo. Que el Señor me perdone por el 

mal que haya podido hacer, espero también vuestra misericordia. ¡Ánimo y adelante!  

 

+Antonio Gómez Cantero,                                                                                                   

Obispo Administrador Diocesano de Teruel y Albarracín,  

y Electo, Coadjutor de Almería. 
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DEL ADMINISTRADOR DIOCESANO 
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29/03/2021 

Comunicado sobre la despoblación interior  
 

Nos piden asociaciones ciudadanas, vecinales y culturales participar en unas acciones 

que van a realizar el miércoles día 31 de marzo. 

 

Se trata de llamar la atención sobre la despoblación interior. Concretamente a la 

Diócesis nos piden, como en otras ocasiones, hacer sonar las campanas el miércoles, día 

31 de marzo, a las 12 del mediodía.  

 

Ruego pues a los párrocos y rectores de iglesias tomen con interés esta acción. Las 

campanas siempre convocan a orar, a celebrar y a socorrer. 

 

«Nazaret era un pueblo pequeño» 

Muchas gracias. 

 

Alfonso Belenguer Celma  

Administrador Diocesano 

 

16/07/2021 

Ante el nombramiento del don José Antonio Satué Huerto, como 

Obispo electo, de Teruel y Albarracín 
 

A todos los diocesanos. 

El Santo Padre ha nombrado Obispo de Teruel y Albarracín a D. José Antonio Satué 

Huerto, sacerdote de la Diócesis de Huesca, actualmente Oficial de la Congregación 

para el Clero en el Vaticano. 

Nuestro primer sentimiento es de alegría y acción de gracias al Señor que nos envía un 

pastor según su corazón. 

 

Con mucha alegría, cariño hacia su persona y acogida sincera a su ministerio recibimos 

a D. José Antonio. 

 

Ya desde ahora rezamos por nuestro Obispo electo. 

Ruego que llegue a toda la noticia y que las campanas de todas las iglesias suenen para 

expresar la alegría, la acción de gracias a Dios y la acogida de Fe a nuestro Obispo. 

Agradezco la colaboración de toda la diócesis en este tiempo de Sede Vacante y nos 

preparamos para la nueva etapa de vida diocesana. 

 

Don Alfonso Belenguer Celma 

Administrador Diocesano 
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DEL OBISPO ELECTO 
 

16/07/2021 
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Saludo desde Roma de don José Antonio Satué Huerto, Obispo electo 

de la Diócesis de Teruel y Albarracín 
 

 
 

Queridos diocesanos, amigas y amigos todos de Teruel y Albarracín, hoy, fiesta de la 

Virgen del Carmen, se anuncia mi nombramiento como Obispo de vuestra Diócesis y 

quisiera enviaros un saludo muy cordial desde Roma, lugar en el que trabajo desde 

2015. Espero que pronto podamos encontrarnos y saludarnos en esas tierras turolenses. 

 

Desde que tuve noticia del nombramiento, el pasado 30 de junio, los sentimientos que 

predominan en mi corazón son la turbación, la confianza y la alegría. 

 

Turbación, porque Dios me ha hecho y me hace ver mis limitaciones y errores. Por eso, 

a veces me pregunto cómo podré cumplir, aun contando con su ayuda y con la vuestra, 

una misión tan grande: la de ser Pastor de vuestra Diócesis, en un momento tan 

particular como el que vivimos en la Iglesia y en la sociedad, marcado por la pandemia, 

los cambios culturales, los desafíos sociales y medioambientales, la crisis demográfica, 

la secularización, la reforma de las estructuras eclesiales, para acoger, celebrar, anunciar 

y transmitir mejor el amor de Dios a cada persona. 

 

Confianza, porque a lo largo de mi vida he comprobado repetidamente que Jesucristo ha 

utilizado mis pobres palabras y mis torpes gestos, para consolar con su misericordia a 

tantas personas. En la desproporción entre la pequeñez de mi aportación y la grandeza 

del don recibido por ellas se evidencia, a mi modo de ver, la presencia y la acción del 

Espíritu de Dios. 

 

Tampoco os puedo esconder mi alegría. Así se lo manifesté al Santo Padre Francisco y, 

de igual manera, os lo comunico a vosotros. Alegría, por haber sido designado para la 

sede de Teruel y Albarracín: una diócesis pequeña y llena de vida, muy parecida a 

Huesca, en la que voy a tener la oportunidad de ser verdaderamente pastor; tomando el 

testigo a Don Antonio Gómez Cantero y en comunión con la Iglesia, nuestra madre en 

la fe; conociendo a cada sacerdote, diácono y seminarista; a cada laico comprometido, a 

cada persona consagrada; acercándome a la gente menuda, a la juventud y los adultos y 
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los mayores de cada comunidad, a todas las personas y, de modo especial, a las que 

sufren. Voy a tener la oportunidad de ser pastor, viviendo, aprendiendo, gozando y 

celebrando con vosotros; trabajando, sufriendo, muriendo y resucitando con vosotros; 

colaborando con las instituciones y con las personas de buena voluntad, sea cual sea su 

credo o ideología; compartiendo con todos y con cada uno la alegría y la cruz de 

trabajar por el Reino de Dios, en fe, en esperanza y en fraternidad. En definitiva, cada 

día que pasa estoy más convencido de que la Diócesis de Teruel y Albarracín va a ser 

para mí la esposa más bella. 

 

Me encomiendo a nuestra Madre, la Virgen del Carmen, a Santa Emerenciana, cuya 

tumba visité este martes, y a vuestras oraciones. Rezad por mí, por favor; recemos unos 

por otros. ¡Hasta pronto! 

 

Recibid un saludo muy cordial, en el Señor. 

 

José Antonio Satué Huerto 

Obispo electo de Teruel y Albarracín 

Biografía  
 

 

 
José Antonio Satué Huerto. Nació en Huesca, el 6 de febrero de 1968; hijo de Estanislao 

y de Joaquina, fallecidos en 1988 y 1991, respectivamente. Sus primeros años 

transcurrieron, con sus padres y su hermano Joaquín, en Sesa, una pequeña villa de 400 

habitantes de la provincia de Huesca, a 23 kilómetros de la capital; cuya vida religiosa 

gira en torno a la parroquia de San Juan Bautista, en la que fue bautizado el 18 de 

febrero de 1968, y al Santuario dedicado a la Virgen de la Jarea, en cuyas dependencias 

se enclavó un seminario de los Padres Misionistas y una sección del Seminario conciliar 

de Huesca. En la escuela de Sesa comenzó sus estudios primarios (Educación General 

Básica), concluidos en 1982, en el colegio público de Grañén. Fue confirmado en Sesa, 

el 29 de junio de 1982. Cinco años más tarde, completó su formación como Técnico 

Especialista 
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(Formación Profesional de Segundo Grado) en Electrónica Industrial, en el Instituto Politécnico 

de Huesca. 

 

Intuyó su vocación al sentirse atraído por el testimonio de vida de varios sacerdotes diocesanos y 

del Obispo oscense Mons. Javier Osés Flamarique. También fueron decisivas, para clarificar la 

llamada de Dios, las convivencias organizadas por las delegaciones de pastoral vocacional de 

Aragón. Así, en el mes de septiembre de 1987, a los 19 años, ingresó como seminarista de Huesca 

en el Seminario Metropolitano de Zaragoza, dirigido por los Operarios Diocesanos. Un mes 

después, inició sus estudios eclesiásticos en el Centro Regional de Estudios Teológicos de 

Aragón, en el que se formaban seminaristas de todas las diócesis aragonesas, religiosas y 

religiosos de varias congregaciones y algunos laicos. Siendo seminarista, colaboró en la pastoral 

de su parroquia natal, en la comunidad de Santiago, Huesca, y en Jóvenes de Acción Católica. Fue 

instituido en los ministerios de lector y acólito en la Catedral de Huesca, el 2 de marzo de 1992; 

recibió el diaconado 

en Sesa, el 18 de abril de 1993, y el presbiterado en la Seo oscense, el 4 de septiembre del mismo 

año, por la imposición de manos de Mons. Javier Osés Flamarique. 

 

Comenzó su ministerio sacerdotal en la Parroquia de San Lorenzo, Huesca, como vicario (1993-

1998) y párroco (1998-2002). En esa etapa, fue miembro del Consejo Presbiteral y arcipreste de la 

ciudad (1994- 2002), consiliario de Jóvenes de Acción Católica (1994-2002) y de pastoral juvenil 

(1996-2002). En 2002, Mons. Juan José Omella Omella, entonces Administrador Apostólico de 

Huesca, lo envió a Roma, al Pontificio Colegio Español de San José y a la Universidad 

Gregoriana, en la que obtuvo la licenciatura en Derecho Canónico. 

 

De vuelta a Huesca, Mons. Jesús Sanz Montes le confió varias responsabilidades diocesanas: 

vicario general, moderador de curia y miembro de los Consejos Presbiteral, Asuntos Económicos, 

Episcopal y Colegio de Consultores (2004-2009), vicario judicial (2004-2015) e instructor para 

causas matrimoniales (2008-2015); delegado para Medios de Comunicación Social (2004-2012); 

canónigo de la S.I. Catedral (2006-2009) y deán- presidente de su cabildo (2006-2008). Además, 

trabajó como párroco de varias parroquias del Somontano: Ibieca, Labata, Aguas y Liesa (2008-

2009) y capellán del Monasterio de Nuestra Señora de la Asunción (2009). Terminado su periodo 

de vicario general, fue enviado al Arciprestazgo de Monegros y nombrado párroco de Sariñena y 

Estación de Sariñena (2009-2012), Lastanosa (2009-2010) y Capdesaso (2010-2012). 

 

Mons. Julián Ruiz Martorell le encomendó la consiliaría diocesana de Acción Católica General 

(2011-2015), la dirección del Estudio Teológico “Santa Cruz” (2012-2015) y del Aula de 

Teología para laicos “San Lorenzo y San Vicente” (2013-2015), así como la parroquia de Santo 

Domingo y San Martín, Huesca (2012-2015). Asimismo, continuó su tarea en la Delegación para 

Medios de Comunicación Social (2013-2015) y en el Consejo Presbiteral (2011-2015). 

 

En abril de 2015, comenzó sus servicios en la Congregación para el Clero, a petición del Prefecto, 

Cardenal Beniamino Stella, y fue asumido definitivamente en mayo de 2017. En esta última etapa 

romana, ha participado en la redacción del Itinerario de formación cristiana para adultos, 

promovido por la Conferencia Episcopal Española, y ha desarrollado diferentes colaboraciones en 

el Colegio Español de San José, la Parroquia de Santa Rita (Latina), y la “Casa di Marco”, para 

menores no acompañados, del Servicio Jesuita a Refugiados. 
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DE LA ORDENACIÓN EPISCOPAL 
 

17/09/2021 

Juramento de Fidelidad 
 



17 

  

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

Profesión de fe 
 



18 

 
 

 

 



19 

 
 

 

 

 

 

 

 



20 

18/09/2021 

 

Letras Apostólicas 
 

 
▼ 

Francisco Obispo, Siervo de los Siervos de Dios, al querido hijo José Antonio Satué 

Huerto, del clero de la Diócesis de Huesca, hasta ahora Oficial de la Congregación para 

el Clero, elegido Obispo de Teruel y Albarracín, salud y mi Bendición Apostólica. 

 

“Ten confianza, soy yo, no temáis” Mt 14, 27. Estas palabras del Señor confortan a 

todos los discípulos de Cristo, que le siguen en todos los tiempos, pues el mismo 

Salvador está con nosotros “todos los días hasta el fin del mundo” Mt 28,20, mientras 

celebramos debidamente los sacramentos y predicamos con empeño el Evangelio con la 

palabra y con la Vida. 

 

Corresponde, sin embargo, al Sumo Pontífice buscar hombres idóneos para cumplir el 

precepto del amor y la misión de anunciar el Evangelio. Por eso dirigimos ahora 

Nuestro pensamiento a la comunidad de Teruel y Albarracín, que, tras el traslado de su 

último Obispo, el Venerable hermano Antonio Gómez Cantero, como Obispo Coadjutor 

de la Diócesis de Almería, aguarda ahora un nuevo Moderador de la vida pastoral y 

religiosa. Y como quiera que tú, querido hijo, estás dotado de prudencia, conocimiento 

y experiencia de las realidades eclesiales, sana doctrina y, sobre todo, caridad pastoral, 

Nos, te consideramos apto para llevar esta carga. Así pues, oído el consejo de la 

Congregación para los Obispos, con la plenitud de Nuestra Potestad Apostólica, te 

nombramos y te constituimos Obispo de Teruel y Albarracín con todos los derechos y 

obligaciones propios de tu Oficio, de acuerdo con las normas del Código de Derecho 

Canónico. 

 

Podrás recibir la Ordenación episcopal por un Obispo católico donde quieras, fuera de 

Roma, guardando las normas litúrgicas. Previamente, como establece la ley eclesiástica, 

deberás hacer la profesión de fe y prestar juramento de fidelidad a Nos y a Nuestros 

Sucesores en esta Sede. Por último, paternal y benignamente te exhortamos, querido 

hijo, a que confíes tu actividad ministerial al cuidado de la Beatísima Virgen María y de 

su Esposo San José, custodio del Redentor, para que no te falten ni carezcas de la ayuda 
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divina ni de las fuerzas humanas en el cumplimiento del oficio que con plena confianza 

te confiamos.  

 

Dado en Roma, en San Juan de Letrán, el dieciséis del mes de julio, en el año del Señor 

dos mil veintiuno, noveno de Nuestro Pontificado. 

 

Francisco                                               Francisco Piva Protonotario Apostólico 

 

 

 

18/09/2021 

 

Homilía del Cardenal Juan José Omella Arzobispo de Barcelona y 

Presidente de la Conferencia Episcopal Española 
 

Queridos hermanos en el episcopado (Sr. Nuncio, Cardenales, Arzobispos y Obispos). 

Hermanos sacerdotes y diáconos. Hermanos y hermanas que formáis parte de la Vida 

Consagrada. Queridas Autoridades civiles y de los cuerpos y fuerzas de seguridad del 

Estado. Queridos familiares y amigos de José Antonio Satué. Hermanos y hermanas de 

esta entrañable Iglesia que peregrina en Teruel, mi tierra de origen. Hermanos todos en 

el Señor, 

 

Eligió a los que quiso 

 

Querido José Antonio, estoy seguro de que, a lo largo de tu vida, y especialmente en los 

últimos días, le has dicho al Señor lo que tantas veces repetimos en la Liturgia de las 

Horas como oración que brota de un corazón sorprendido y agradecido: 

 

¿Qué tengo yo que mi amistad procuras? 

¿Qué interés se te sigue, Jesús mío, 

que a mi puerta cubierto de rocío 

pasas las noches de invierno oscuras? 

¡Oh cuánto fueron mis entrañas duras, 

pues no te abrí! ¡Qué extraño desvarío, 

si de mi ingratitud el hielo frío 

secó las llagas de tus plantas puras! 

(Lope de Vega) 

 

Y seguro que te preguntas: ¿qué tengo de especial para que el Señor me haya elegido 

para ser pastor de su pueblo? Y la respuesta, lo sabes perfectamente, es que no tienes 

nada, nada de especial. El Evangelio de san Marcos lo deja bien claro cuando dice: 

«Jesús [...] llamó a los que quiso» (Mc 3,13). No dice que llamara a los perfectos, a los 

sabios, a los mejores, sino que dice que eligió a los que quiso y los eligió para que 

sirvieran a los hermanos y hermanas y para promover la comunión del pueblo de Dios. 

 

¿Por qué el Señor te elige a ti, por qué nos elige a nosotros para ser pastores, para ser 

padres de familia cristianos, para ser catequistas, misioneros, para ser evangelizadores 

en medio de nuestro mundo? Sencillamente porque Él nos ama y cuenta con nosotros 

para llegar a todos los demás. Cuenta con nuestra pequeñez y nuestra pobreza a fin de 

que, de esta manera, se manifieste la grandeza de Dios. Por eso, nuestra oración, tu 
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oración, hoy y siempre, es y debe ser una oración de acción de gracias, porque el Señor 

te mira con amor y te confía una porción de su pueblo para que actúes en medio de la 

comunidad como padre amoroso y servidor de la comunión y de la paz, que guía hacia 

la meta que es Cristo. No dejes de dar siempre gracias al Señor por esa confianza 

depositada en tu persona, en cada uno de los bautizados, de los que formamos el pueblo 

santo de Dios. Y esa oración de acción de gracias debe también estar siempre envuelta 

de ese tono tan sencillo y entrañable que mostraba la oración de Moisés, guía del Pueblo 

de Israel, cuando pedía misericordia y clemencia para su pueblo, hasta el punto de 

suplicar a Dios que le borrase del libro de la vida, si no perdonaba el pecado del Pueblo 

de Israel (cf. Ex 32,32). ¡Cuántas veces tendrás que hacer tú también una oración de 

intercesión semejante a la de Moisés porque, no lo olvides, el corazón del pastor debe 

estar repleto de misericordia y solidaridad! Que el diablo no te lleve a engaño y te haga 

creer que eres superior a los demás. Eres un hermano entre hermanos, necesitado 

también de perdón y de misericordia. 

 

Estar con Él 

 

Pero esa oración no brotará fácilmente de tu corazón si no te ejercitas en el trato diario 

de tú a tú con el Señor. No olvides, querido José Antonio, que el Señor llamó a sus 

apóstoles para que estuvieran con Él. Esa es la primera misión que nos confía Cristo: 

estar con Él, ser sus íntimos amigos. De ahí que te recuerde lo importante y necesaria 

que es para un obispo, para todo pastor de la comunidad cristiana, la oración, el trato 

personal con el Señor. 

 

¡Qué hermosa recomendación da san Ignacio de Antioquía al obispo Policarpo de 

Esmirna! Le dice: «Dedícate continuamente a la oración. Pide mayor sabiduría de la que 

tienes. Mantén alerta tu espíritu, pues el espíritu desconoce el sueño. Háblales a todos al 

estilo de Dios. Carga sobre ti, como perfecto atleta, las enfermedades de todos». Ahí 

tienes, querido José Antonio, el primer consejo que te da el Señor para ser un buen 

pastor, un buen obispo: poner en el centro de tu vida la oración y el estudio de la 

Palabra de Dios. Así lo hacía el gran obispo de Milán, san Ambrosio. Dice san Agustín 

que quedaba admirado viendo a san Ambrosio absorto en la lectura y en el estudio de la 

Palabra de Dios allá en la catedral de Milán mientras atendía a la gente que iba a hablar 

con él. 

 

Benedicto XVI decía en una homilía que los obispos son los mensajeros de Dios. 

Llevan a Dios a la gente, abren el cielo y, por tanto, abren la tierra. Precisamente porque 

están cerca de Dios, pueden estar también muy cerca del hombre. Porque Dios es más 

íntimo a cada uno de nosotros que nosotros mismos. Los ángeles hablan al hombre de lo 

que constituye su verdadero ser, de lo que en su vida está tan a menudo cubierto y 

enterrado. En este sentido, nosotros, que somos seres humanos, debemos convertirnos 

en ángeles para los demás; ángeles que nos aparten de los caminos del error y nos 

indiquen siempre el camino de vuelta a Dios. 

 

«Multum orat pro populo» (Reza mucho por el pueblo), dice el libro de la Liturgia de 

las Horas sobre los santos obispos. El obispo debe ser un hombre de oración, alguien 

que interceda por la gente ante Dios. Cuanto más lo haga, más comprenderá también a 

las personas que le han sido confiadas y podrá convertirse en un ángel para ellas, en un 

mensajero de Dios, que les ayude a encontrar el sentido de sus vidas y les abra la puerta 

al encuentro con Dios. 
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Predicar, enseñar el Mensaje de Jesús 

 

El Señor te pide, como les pidió a los apóstoles, que proclames la Palabra de Dios, no la 

tuya, no la palabra que puede contentar a los oyentes. Predicar parece que es un arte 

fácil de ejecutar. Sin embargo, es un ministerio exigente. Porque podemos predicar a los 

otros lo que deben hacer y, a lo mejor, somos incapaces de cumplirlo. La verdadera 

predicación es la que brota del corazón, es la palabra que sale de la escucha atenta a 

Dios en el silencio de la oración. 

San Carlos Borromeo lo deja bien claro cuando dice: «¿Estás dedicado a la predicación 

y a la enseñanza? Estudia y ocúpate en todo lo necesario para el recto ejercicio de este 

cargo. Procura antes que todo predicar con tu vida y costumbres. No sea que, al ver 

que una cosa es lo que dices y otra lo que haces, se burlen de tus palabras meneando la 

cabeza» (Oficio de Lecturas. 4 de noviembre. Libro de las Horas, Tomo IV, pág. 1351). 

 

Expulsar demonios 

 

Al demonio se le denomina «diabolus», que significa el que separa. Tu gran labor será 

estar al servicio de la comunión. Es un trabajo hermoso, pero nada fácil de lograr. ¡Qué 

labor tan hermosa la de caminar juntos estando a la escucha de Dios y de los hombres! 

Eso es lo que pedía el Señor en la última cena: «que todos sean uno como tú, Padre, en 

mí, y yo en ti» (Jn 17,21). 

 

El Apocalipsis también llama al demonio «el acusador de nuestros hermanos, que los 

acusaba día y noche ante nuestro Dios» (Ap 12,10). Quien deja de lado a Dios no 

engrandece al hombre, sino que le quita su dignidad. El hombre se convierte entonces 

en un producto fallido de la evolución. Quien acusa al hombre también acusa a Dios. La 

fe en Dios defiende al hombre en todas sus debilidades y carencias: el esplendor de Dios 

brilla en cada individuo. La tarea del obispo, como hombre de Dios, es trabajar, 

conjuntamente con los ministros ordenados, los hermanos y hermanas de la vida 

consagrada y los laicos, para hacer sitio a Dios en un mundo que apenas le deja espacio. 

Cuando la sociedad acoge a Dios potencia la grandeza del hombre. ¿Y qué más puede 

decirse y pensarse del ser humano, cuando Dios, nuestro creador, decidió hacerse 

hombre? Una de las tareas más hermosas, aunque duras de llevar a cabo, es la de crear 

comunión. Nuestra sociedad está crispada y dividida. Le cuesta vivir la unión, la 

comunión. Y el obispo está puesto en medio del pueblo, en medio del presbiterio, en 

medio de la comunidad cristiana para propiciar la comunión. Y eso cuesta. Y eso lleva, 

a veces, a tener ganas de tirar la toalla porque los frutos son eximios. Pero la tarea 

principal del obispo es vivir y fomentar la espiritualidad de comunión porque sin 

comunión no hay verdadera evangelización. 

 

Ayuda al Pueblo de Dios a encontrar la alegría en la fe y a aprender el arte del 

discernimiento espiritual: a acoger el bien y a rechazar el mal, a convertirse cada vez 

más, en virtud de la esperanza que nace de la fe, en personas que, unidas al Dios del 

Amor, viven en profunda comunión con sus hermanos y hermanas. Y recuerda cada día 

que la espiritualidad de comunión no es otra cosa que: [...] una mirada del corazón sobre 

todo hacia el misterio de la Trinidad que habita en nosotros, y cuya luz ha de ser 

reconocida también en el rostro de los hermanos que están a nuestro lado. Espiritualidad 

de comunión que es capacidad de sentir al hermano de fe (...) como «uno que me 

pertenece», para saber compartir sus alegrías y sus sufrimientos, para intuir sus deseos y 
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atender a sus necesidades, para ofrecerle una verdadera y profunda amistad. 

Espiritualidad de comunión que es capacidad de ver, ante todo, lo que hay de positivo 

en el otro, para acogerlo y valorarlo como regalo de Dios (...). En fin, espiritualidad de 

comunión que es saber «dar espacio» al hermano llevando mutuamente la carga de los 

otros (cf. Gal 6,2) y rechazando las tentaciones egoístas que continuamente nos acechan 

y engendran competitividad, ganas de hacer carrera, desconfianza y envidias (Novo 

Millennio Ineunte, 43). 

 

Que Santa María, Estrella de la Evangelización, Aurora luminosa y Guía segura de 

nuestro camino, te ayude y nos ayude a todos a sostener viva la fe, a mantener segura la 

esperanza y constante la caridad; nos ayude a emprender cada día, con nuevo ardor, el 

itinerario misionero, echando incansablemente las redes, fiados en la palabra del Señor 

y caminando por la senda de la Sinodalidad, porque la Iglesia, no lo olvidemos, es 

misterio de comunión en tensión misionera. 

 

Y que santa Emerenciana, patrona de Teruel, te ayude a ser un buen pastor, según el 

corazón de Dios. Que te ayude a desempeñar el cargo que ocupas con toda diligencia 

corporal y espiritual. Que te ayude a preocuparte por conservar la concordia, que es lo 

mejor que puede existir. Y que, finalmente, te ayude a llevar a todos tus hermanos sobre 

ti, como a ti te lleva el Señor. Amén. 

 

+ Card. Juan José Omella Omella 

Arzobispo de Barcelona 

 

Fotos de la Consagración Episcopal 
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Palabras de acogida del Administrador Diocesano de la Diócesis 
 

Querido Don José Antonio. 

Ya es nuestro Obispo. El aplauso que acaba de escuchar lo dice todo. Es la expresión de 

la alabanza y la acción de gracias al Señor, que como siempre nos da un pastor según su 

corazón. 

La promesa del Señor se cumple una vez más: "Os daré pastores según mi corazón" 

Bendito sea el Señor que le envía a nosotros. Acción de gracias también a nuestra 

Madre, la Iglesia, gracias al Papa Francisco en la persona del Señor Nuncio, por su 

designación como Obispo de Teruel y Albarracín. A estos sentimientos se une un 

sentimiento de fe: escuchamos la Palabra que hoy el Señor le dirige: "Confirma en la fe 

a tus hermanos". 

Es para nosotros, padre en la fe, buen pastor, hermano y amigo, sucesor de los 

Apóstoles que nos une en comunión a toda la Iglesia. Sentimientos de alegría en su 

corazón y en el nuestro; alegría que se funde con la suya. Este fue su primer sentimiento 

cuando le comunicaron el nombramiento de Obispo de Teruel y Albarracín, alegría 

precisamente por ser Obispo de Teruel. Hay en nosotros un sentimiento de cariño 

sincero, verdadero, grande hacia su persona. No olvidaremos la fecha, el día en que 

conocimos su nombre, el día de la Virgen del Carmen, ni su visita en Roma el 13 de 

julio al sepulcro de Santa Emerenciana. Recordaremos siempre el primer acto de amor a 

la Diócesis el día 30 de junio, cuando recibió la noticia, de su nombramiento, acto de 

amor y entrega total y gozosa a su Diócesis para servirla siempre como a la más bella de 

las esposas. 

Como dice una oración prefacio "Dios nos da en cada momento lo que nos conviene y 

dirige sabiamente la nave de la Iglesia". El Señor nos lleva de la mano. En su itinerario 

vocacional vemos con toda claridad que el Señor lo fue preparando para el Ministerio 

que hoy comienza. En su familia, en la parroquia, suscitando su vocación, en los años 

de seminario, ejerciendo su ministerio en parroquias pequeñas, en parroquias grandes, 

en cargos de gobierno, en encargos a nivel diocesano, formación intelectual, servicio a 

la Santa Sede... con esta preparación tan rica y completa, con sus cualidades personales 

y la gracia de estado; nuestra Diócesis es afortunada. 

En este momento damos gracias a todas las personas que en su itinerario vocacional 

fueron modelando su alma de sacerdote y pastor; familiares, amigos, sacerdotes, 

formadores, obispos, feligreses... Conocerá la Diócesis con el contacto realista y 

esperanzado que da el amor. 

En Teruel y Albarracín ha arraigado profundamente el Evangelio, un santo de nuestra 

tierra: San Joaquín Royo, misionero y mártir en China; dos discípulos directos de San 

Francisco de Asís nos evangelizaron, los Santos Mártires. Los Beatos Anselmo Polanco 

y Felipe Ripoll. Cuarenta religiosos que ya están beatificados y dos causas que esperan 
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la misma suerte: sacerdotes, religiosos, religiosas y seglares. A lo largo de su historia 

más de cincuenta órdenes, congregaciones e institutos religiosos han evangelizado esta 

tierra. 

Teruel y Albarracín han dado muchas vocaciones, muchos misioneros, seglares 

comprometidos, sacerdotes muy entregados. Esta realidad nos llena de esperanza y 

estímulo para la urgencia de la Nueva Evangelización. Son unas pinceladas en honor de 

los que nos han precedido en la fe: santidad canonizada que surge de esa gran corriente 

de vivencia de la fe en la familia y en el Pueblo de Dios. Pueblo sencillo, noble, 

generoso que manifiesta su generosidad y solidaridad en la acogida y en la ayuda a 

Misiones, Cáritas y Manos Unidas y todas las asociaciones de caridad. Una Diócesis 

que ha creado un gran patrimonio cultural en todas las ramas de las Bellas Artes. La 

cruz se hace cayado para apoyarse en el Señor, pastor que va delante de su pueblo 

abriendo el camino. En medio, trabajando codo con codo; detrás, mostrando sus 

debilidades y compasión con sus hermanos. La Virgen María, Estrella de la Nueva 

Evangelización, le acompaña siempre como la Virgen de la Jarea, y San José, 

especialmente en este año dedicado a él.  

Queridos familiares y amigos de Don José Antonio: ¡qué alegría compartir con vosotros 

el cariño y la amistad! 

Señores cardenales, señor Nuncio, señores arzobispos y obispos, su presencia y 

compañía expresa vivamente la comunión de nuestra Madre Iglesia: Una, Santa, 

católica, Apostólica, Universal. 

Un recuerdo muy especial para nuestros queridos y recordados obispos, Don José 

Manuel, Don Carlos, Don Antonio. 

Autoridades, la Diócesis agradece vuestra presencia, compañía y acogida al nuevo 

obispo y os agradece una vez más el trabajo en bien de nuestra tierra.  

Querido Don José Antonio: Nos apropiamos también de su hermoso lema: "Como tú, 

Jesús, Contigo, Jesús" y le decimos a usted: Con el Señor y contigo. 

Alfonso Belenguer Celma                                                                                                               

Administrador diocesano de Teruel y Albarracín 

Palabras del Señor Nuncio Apostólico 
 

Eminentísimo(s) señor(es) Cardenal(es). Excelentísimos señores Arzobispos y Obispos. 

Ilustrísimo Señor Administrador Diocesano). Queridos Sacerdotes concelebrantes. 

Excelentísimas e Ilustrísimas Autoridades. Queridos sacerdotes, religiosos y religiosas. 

Queridos hermanos y hermanas en Cristo: 

En estos solemnes momentos deseo manifestar a la querida Diócesis de Teruel y 

Albarracín el afecto del Santo Padre el Papa Francisco, a quien tengo el honor de 

representar en España. La solicitud del Santo Padre por esta Sede se hace patente ahora, 
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una vez más, con el nombramiento de vuestro nuevo Obispo, Don José Antonio Satué 

Huerto. Con la recepción del munus apostólico conferido por la Ordenación episcopal, 

servirá a esta diócesis que, de hecho, no deja de conocer bien por su trabajo en la 

Diócesis hermana de Huesca, de la que llegó a ser Vicario General. 

En nombre del Santo Padre, el Papa Francisco, expreso su gratitud a Mons. Antonio 

Gómez Cantero que, durante cuatro años, vivió con entrega y dedicación la tarea 

pastoral confiada al frente de esta Diócesis. Asimismo, de parte del Santo Padre, me es 

grato expresar sentimientos de vivo reconocimiento al Ilustrísimo Señor Don Alfonso 

Belenguer Celma por los cuidados y desvelos en el ejercicio de su tarea como 

Administrador Diocesano, desde la incorporación de Mons. Gómez como Coadjutor de 

Almería el pasado mes de enero. 

Saludo muy deferentemente a las dignísimas Autoridades que han querido estar 

presentes en este solemne acto de la Diócesis de Teruel y Albarracín. 

Querido Don José Antonio, "la cercanía a Dios -nos recuerda el Papa Francisco- es la 

fuente del ministerio del Obispo. Nuestro mundo busca, incluso sin saberlo, esta 

cercanía divina. Sin esta proximidad del amor, el fundamento de la realidad flaquea; la 

Iglesia misma se pierde cuando pierde la ternura vivificante del Buen Pastor.... Esta es 

nuestra misión: ser para la Iglesia y para el mundo los "sacramentos" de la proximidad 

de Dios". Por eso el lema episcopal que ha escogido "como tú y contigo" quiere 

reconocer, no que uno está a la par o antes que el Maestro, sino que no tenemos ni 

conocemos otra fuerza que la del Buen Pastor. Actuamos, no en nombre propio, sino en 

el suyo. Somos instrumentos para, con sus sentimientos y actitudes, acercar su amor a 

los que Él ha venido a buscar. 

Es tarea del Obispo manifestar su cercanía a cuantos comparten la tarea, el presbiterio, 

"necesarios colaboradores". También, fortalecer la presencia profética de la vida 

consagrada y el compromiso del laicado para ser "sal y luz" de Cristo en la sociedad. En 

particular, en el corazón del Obispo están aquellos que más necesitan la cercanía de 

Nuestro Señor Jesucristo: los ancianos, cuantos sufren en cualquier situación de 

pobreza, de enfermedad, de soledad, especialmente de carencia de Dios. 

Don José Antonio, con nuestras sentidas felicitaciones, cuente con nuestras humildes 

oraciones por esta nueva etapa de su vida en la que el Señor le confía particularmente el 

cuidado de los fieles de la Diócesis de Teruel y Albarracín. En las manos de la 

Santísima Virgen María, ponemos esta intención, para que, con la ayuda eficaz de la 

misma Madre de Dios pueda recorrer el itinerario de su tarea pastoral, dando 

abundantes frutos para el bien de las almas y la gloria de Dios. 

¡Qué el Señor les bendiga hoy y siempre! 

+ Mons. Benardito Auza                                                                                                                          

Nuncio Apostólico 
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Saludo del nuevo Obispo, después de su Ordenación  
 

Quiero que mi primer saludo como Obispo sea de ánimo y cercanía para el sacerdote de 

nuestra Diócesis que, en estos días, está luchando con todas sus fuerzas contra la Covid 

19. Os pido una oración por él, por los enfermos, por sus familias y cuidadores, por los 

que han muerto a causa de la pandemia y por el personal sanitario, que tanto empeño y 

profesionalidad viene derrochando, sobre todo durante este largo calvario que venimos 

sufriendo.  

 

Saludo a esta Iglesia de Teruel y Albarracín, que me viene manifestando, desde que se 

conoció la noticia de mi elección, una acogida cordial y fraterna. Saludo a todos los que 

llenáis este templo catedralicio y a cuantos nos acompañáis con la oración en la 

distancia, a través de los medios de comunicación. GRACIAS POR VUESTRA 

CERCANÍA, CARIÑO Y APOYO. Saludo a todos los hombres y mujeres de esta 

Diócesis con los que voy a tener la gracia de trabajar corresponsablemente: los laicos 

cristianos comprometidos con la misión de la Iglesia, los consagrados, los misioneros, 

los sacerdotes, el diácono y los seminaristas.  

 

De un modo particular, quiero saludar de corazón a quien, durante los meses de sede 

vacante, ha asumido la delicada tarea de administrar la Diócesis con diligencia, eficacia 

y humildad. ¡Gracias, Alfonso, porque en estos dos últimos meses has sido, también 

para mí, padre, amigo, maestro, infatigable trabajador, siempre con una sonrisa!  

 

Saludo también, y os agradezco el arduo trabajo realizado, a quienes habéis preparado 

esta celebración y a cuantos me habéis ayudado a sentirme miembro de vuestra familia 

eclesial, con innumerables muestras de cariño.  

 

Saludo, con respeto y verdadero afecto, a cuantos tenéis el noble encargo de velar por la 

vida pública, por la seguridad, el desarrollo y la convivencia en nuestra ciudad y en los 

pueblos que constituyen el tejido territorial de nuestra Diócesis. Espero que encontréis 

en mí un colaborador sincero, para promover el bien común de las gentes que viven en 

esta hermosa tierra, particularmente de los desfavorecidos.  

Rivolgo un saluto speciale a quelli che siete venuti dall’Italia oppure seguite questa 

celebrazione da questo caro paese. GRAZIE PER LA VOSTRA VICINANZA E 

AMICIZIA. Amigas y amigos turolenses, para todos vosotros mi saludo empapado de 

gratitud especialmente por vuestra oración, para que nuestro Padre Dios me dé 

fortaleza, sabiduría y amor, para ser el buen pastor que Él desea y vosotros queréis.  

 

Permitidme que ahora manifieste mi gratitud al Santo Padre Francisco, que, al elegirme 

para presidir en la caridad a esta Iglesia de Teruel y Albarracín, me ha hecho sentir –una 

vez más– la predilección del Señor, que se ha fiado de mí y me ha encomendado la 

hermosa y arriesgada misión de cuidar de sus hijos en esta tierra.  

 

Agradezco también el apoyo recibido de los cardenales Juan José Omella y Beniamino 

Stella. Mi gratitud a nuestro metropolitano Mons. Carlos Escribano y al representante 

del Santo Padre en España, Mons. Bernardito Auza, por acompañarme en estos 

momentos y por facilitar la organización en esta celebración. Gracias, además, a Don 

Antonio Gómez Cantero, por acompañarme en mis primeros pasos en esta tierra. 

Gracias de corazón a todos los hermanos Obispos, por vuestra acogida en el colegio de 

los Sucesores de los Apóstoles. Soy bien consciente de que, para no trabajar en vano, el 
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ministerio episcopal requiere caminar en comunión con el Santo Padre y con los 

hermanos Obispos: con los que ejercieron este ministerio antes que nosotros y con 

quienes lo ejercen en la actualidad.  

 

Hoy no puedo dejar de mirar al cielo para pedir la intercesión de algunos Obispos que 

han pastoreado las diócesis aragonesas y de los que tanto he aprendido. No puedo 

menos de recordar a don Javier Osés, don José María Conget, don Elías Yanes, don 

Ambrosio Echevarría, don Damián Iguacen, don Antonio Algora y don Alfonso Milián. 

Que ellos, con su intercesión y ejemplo, guíen el ministerio que hoy se me ha 

encomendado.  

 

Gracias a todos los que me habéis ayudado a madurar como persona, como cristiano y 

como sacerdote. Gracias a mis padres, que nos miran desde la otra orilla, a mi hermano 

y a mi familia; gracias a los vecinos y amigos de Sesa; gracias a mi querida Diócesis de 

Huesca: al presbiterio, a las comunidades religiosas contemplativas y de vida 

apostólica; a las parroquias de San Lorenzo y Santo Domingo y San Martín en Huesca, 

de Sariñena, de Monegros y del Somontano; a la Acción Católica. Gracias al Seminario 

de Zaragoza y al CRETA, al Colegio Español en Roma, a la Congregación del Clero, al 

centro de acogida para menores refugiados y a la parroquia de Santa Rita, de Latina 

(Italia).  

 

Unos me habéis enseñado la ternura de Dios; otros, su fidelidad; algunos me habéis 

transmitido su amor preferencial por los que más sufren; otros, la belleza de la liturgia y 

de la Creación; unos habéis subrayado la importancia del trabajo y del compromiso 

social, otros contagiáis el deseo de amar más a Dios en la intimidad de la oración y en el 

deseo de profundizar más en la sabiduría divina. Entre todos, damos testimonio de ese 

Dios, siempre más grande que nuestros pensamientos, palabras y acciones.  

Finalmente, doy gracias a Dios por el don de la fe, recibido y acogido en el seno de la 

Iglesia. A pesar de sus pecados, en la Iglesia encuentro mi sostén, mi fuerza y mi 

alegría. La Iglesia es mi madre, es madre, porque nos da a Cristo, hace nacer a Cristo en 

nosotros.  

 

Durante las últimas semanas, este pobre pecador ha estado en el engañoso candelero de 

la actualidad. Como en el caso del Bautista, conviene que yo mengüe, para que crezca y 

se manifieste con más fuerza el amor de Cristo en el rostro y en la vida de cada cristiana 

y de cada cristiano de esta tierra. Os pido que recéis, para que así sea. Gracias porque 

estoy seguro de que lo haréis.  

 

Buen viaje a los que partís. Buena permanencia a los que vais a seguir disfrutando de 

esta ciudad y de su provincia. Y un abrazo grande, grande, a quienes os quedáis en esta 

Diócesis, bien dispuestos para asumir la misión que Jesucristo nos encomienda aquí y 

ahora.  

 

Con el aliento de santa Emerenciana y de nuestros mártires; caminando todos juntos, los 

jóvenes y los adultos, los niños y los mayores, tenemos el reto apasionante de vivir y 

transmitir la alegría de creer en Dios, de acoger y celebrar su amor; la alegría de vivir la 

fe en fraternidad, en Iglesia; la alegría de practicar la solidaridad y de abrazar la cruz 

por amor a los que sufren; haciendo nuestros, en cada acción catequética, celebrativa o 

caritativa-social, los gozos y las esperanzas, las tristezas y las angustias de los hombres 

y mujeres de nuestro tiempo, sobre todo de cuantos sufren (cf. GS 1).  



30 

¡Adelante, afrontemos esta misión con confianza! Este Obispo os fallará tarde o 

temprano, pero Dios nunca defrauda. Sólo Él es nuestra esperanza.  

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                   

Obispo de Teruel y Albarracín. 

Acta de la Consagración Episcopal 
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DEL NUEVO OBISPO 
 

 

CARTAS DESDE LA FE  
 

10/10/2021 

Rezar el Rosario sin aburrirse 
 

Hace poco, una amiga me dijo: “Ahora que eres obispo, mira si podéis inventar una 

oración más dinámica a la Virgen, porque el Rosario es muy aburrido”. Mi amiga ama 

mucho a María, pero el Rosario le resulta poco atractivo. 

 

Esta conversación me hizo recordar cómo fui descubriendo la riqueza de esta devoción 

secular. Siendo chaval, rezaba el Rosario y el “Ejercicio de las Flores”, durante el mes 

de mayo, con las mujeres de Sesa, en el Santuario de la Jarea. En ese tiempo procuraba 

concentrarme, para rezar los padrenuestros y las avemarías, dándome cuenta del 

significado de cada palabra. Lo intentaba, pero me despistaba a menudo. Entonces, el 

Rosario sólo era para mí una sucesión de padrenuestros y avemarías. 

 

Siendo ya más mayor, en una predicación sobre el Rosario, escuché: “mientras los 

labios repiten avemarías, el corazón y la mente contemplan los misterios de la vida de 

Jesús”. Aquellas palabras me abrieron un mundo nuevo. A partir de ese momento, el 

Rosario ya no fue tanto una oración a María, sino una oración con María. Con ella y 

como ella, con sus sentimientos, con su amor, consideramos los principales momentos 

de la existencia de Jesús. Se trata de contemplar cada misterio de la vida del Señor por 

espacio de un padrenuestro y diez avemarías, de modo que, aunque a veces la 

imaginación vuele a donde no debe, las palabras que pronunciamos nos unen a María y 

a Jesús. 

 

En este sentido, San Juan Pablo II escribió: “He sentido la necesidad de desarrollar una 

reflexión sobre el Rosario, para exhortar a la contemplación del rostro de Cristo en 

compañía y a ejemplo de su Santísima Madre. Recitar el Rosario, en efecto, es en 

realidad contemplar con María el rostro de Cristo (carta apostólica Rosarium Virginis 

Mariae). 

 

Al principio cuesta rezar así el Rosario, pero poco a poco se va aprendiendo, con mucho 

provecho espiritual, sin dejar espacio al aburrimiento. Es muy consolador contemplar 

con la Madre el nacimiento de Jesús, su transfiguración, su muerte o su resurrección. Es 

tan alentador contemplar y pensar: “todo esto por amor, todo esto por mí”. La 

contemplación de las acciones, las miradas, los sentimientos del Maestro… va 

cambiando nuestra sensibilidad y la vida entera, suscitando el deseo de vivir como Él y 

con Él. 



34 

 

Es cierto que a veces nuestro espíritu está revuelto y no es posible rezar el Rosario con 

esta profundidad. No pasa nada. También podemos repetir avemarías, mientras 

presentamos a Dios nuestros agobios, preocupaciones, proyectos, deseos… El Rosario 

se adapta perfectamente a cada estado del alma. Es una oración que sirve a los místicos 

contemplativos y a quienes viven en la noche oscura. 

 

Unido al Papa Francisco, en este mes de octubre, también yo quiero recomendar el rezo 

del Santo Rosario. A la Virgen Santísima encomiendo este curso pastoral recién 

comenzado. Recibid un saludo muy cordial, en el Señor. 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

17/10/2021 

Sinodalidad: caminar juntos  
 

Hace muchos años escuché a un sacerdote que, medio en broma, dijo al obispo: “usted 

caciquea todo lo que quiere en la Diócesis, deje que nosotros caciqueemos en las 

parroquias”. También he oído a algunas personas que, con buena intención, se someten 

ciegamente a todo cuanto dicen los sacerdotes y los obispos: “lo que usted quiera… 

como usted mande”. 

 

Estas palabras reflejan una mentalidad, que ha ido cambiando y que debe transformarse 

mucho más, hasta que todos los cristianos, mujeres y hombres, laicos, religiosos y 

sacerdotes, vivamos con más responsabilidad nuestro bautismo e, inspirados y animados 

por el Espíritu Santo, nos escuchemos los unos a los otros, y podamos decidir juntos, 

trabajar juntos, caminar juntos, revisar juntos y celebrar juntos, cada uno de acuerdo a 

los dones recibidos y a su vocación específica. 

 

Este modo de ser y de vivir en la Iglesia se llama Sinodalidad y tiene su primera 

expresión en el Concilio de Jerusalén (cf. He 15 y Ga 2,1-10), un acontecimiento 

sinodal, en el que la comunidad de Jerusalén se reúne para examinar una cuestión 

discutida, escuchando a los testigos, interpretando los hechos a la luz de la palabra de 

Dios y, finalmente, ofreciendo algunos criterios de actuación. 

 

El Papa Francisco afirmó: “El camino de la Sinodalidad es el camino que Dios espera 

de la Iglesia del tercer milenio”. Convencido de que esta es la senda a recorrer también 

en Teruel y Albarracín, quisiera animaros a vivir este sínodo sobre la Sinodalidad como 

una oportunidad preciosa para la Iglesia universal, para nuestra Diócesis y para sus 

comunidades parroquiales, religiosas, movimientos, cofradías, asociaciones… 

 

Este sínodo universal va a comenzar con una fase diocesana, en la que todos tendremos 

la oportunidad de participar. En nuestro caso, la Catedral de Teruel acoge la Santa Misa 

de apertura, hoy domingo 17 de octubre a las 19:30 h. En las parroquias se explicará el 

trabajo a desarrollar en los diferentes grupos y, cuando concluya la fase diocesana, las 

conclusiones se enviarán a la Conferencia Episcopal Española; para que, finalmente, 

lleguen a Roma y puedan ayudar a la reflexión de los padres sinodales con el Papa 

Francisco. 
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Además, tendremos la oportunidad de escuchar y conversar con la teóloga aragonesa 

Cristina Inogés-Sanz, quien ha participado en la inauguración del Sínodo, con un 

discurso previo al del Santo Padre. Ofrecerá una charla coloquio en Teruel, el jueves 4 

de noviembre a las 8 de la tarde, en el salón de actos del colegio Sagrado Corazón de 

Jesús (calle Ripalda). 

 

Con el deseo de que aprovechemos este proceso sinodal para ir disolviendo los 

prejuicios que nos dificultan la escucha de los hermanos en la fe, de cuantos profesan 

otras religiones, de los no creyentes, de los pobres y, por tanto, de Dios; con la 

esperanza de que esta iniciativa nos ayude a crecer en santidad, en solidaridad y en 

entusiasmo misionero, os envío un saludo muy cordial a todos, en el Señor. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

24/10/2021 

Ser agradecidos, ser misioneros 
 

Para preparar esta carta, que corresponde a la jornada del Domund, pedí información a 

la responsable de Misiones de la Diócesis acerca de las misioneras y misioneros de 

Teruel y Albarracín. Estaba seguro que no serían pocas las personas de nuestra tierra 

que viven la misión en otros países, en otras culturas; casi todas, entre los más pobres de 

la tierra. Pero he de reconocer que, cuando vi la lista, quedé gratamente sorprendido: 50 

personas, nacidas en nuestra Diócesis, están dando lo mejor de sí mismas en Argelia, 

Argentina, Australia, Benín, Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Estados Unidos, Estonia, 

Guatemala, Haití, Honduras, India, Israel, Italia, Guinea Ecuatorial, Japón, Marruecos, 

México, Mozambique, Nepal, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, República 

Dominicana, Tailandia, Tanzania, Togo y Venezuela. 

 

Son misioneros porque su corazón desborda agradecimiento. La misión es hija de la 

gratitud a Dios, por todo lo que Él hizo y hace por nosotros. Así lo explica el Papa 

Francisco: Cuando experimentamos la fuerza del amor de Dios, cuando reconocemos su 

presencia de Padre en nuestra vida personal y comunitaria, no podemos dejar de 

anunciar y compartir lo que hemos visto y oído… Ponerse en «estado de misión» es un 

efecto del agradecimiento (Mensaje para la Jornada Mundial de las Misiones 2021). 

 

Cada uno de nosotros, como nuestros misioneros y misioneras, estamos llamados a 

preguntarnos: ¿Cómo agradeceré al Señor todo el bien que me ha hecho? ¿Cómo podré 

anunciar y compartir lo que he visto y oído? Un camino para mostrar nuestra gratitud 

podría ser apoyar a los misioneros, con nuestro afecto, cercanía, oración y contribución 

económica. 

 

No obstante, el modo habitual para agradecer a Dios su amor es vivir con pasión y 

generosidad nuestra misión aquí: en la familia, entre nuestras amistades, en la parroquia, 

en el pueblo o el barrio. La vida se llena de color cuando recordamos que tenemos una 

misión, cuando nos damos cuenta de que Dios y tantas personas esperan mucho de 

nosotros. El Santo Padre nos ofrece indicaciones preciosas para ser misioneros en 

nuestros ambientes habituales, en este tiempo de pandemia: a) aunque aún debemos 

observar cierta distancia, para protegernos y proteger de la Covid-19, hemos de buscar 

nuevos modos para acompañarnos y cuidarnos unos a otros; b) es necesario recuperar la 
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pasión compartida por crear comunidades abiertas y solidarias, a las que destinar 

tiempo, esfuerzo y bienes; c) urgen misioneros de esperanza que, ungidos por el Señor, 

sean capaces de recordar proféticamente que nadie se salva por sí solo. 

 

Con el corazón lleno de gratitud, por la dedicación de nuestros misioneros, en tantos 

países del mundo, y por la generosidad de los hombres y mujeres que viven la misión 

aquí, en medio de los suyos, os envío un saludo muy cordial a todos, en el Señor. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

31/10/2021 

Como en casa, en ningún sitio  
 

Como en casa, en ningún sitio. ¡Cuántas veces hemos escuchado y hemos pronunciado 

esta expresión! Después de trabajar o de hacer ejercicio, deseamos llegar a casa, para 

ducharnos y relajarnos. Echamos de menos la casa, cuando vivimos fuera de ella y, a 

veces, hasta cuando disfrutamos de unas buenas vacaciones. Decimos “casa” e 

inmediatamente pensamos en la familia, los encuentros, el hogar, el calor, el bienestar, 

la libertad… 

 

Por eso, conviene que los que tenemos vivienda, aunque sea humilde o de alquiler, nos 

pongamos en la piel de quienes no la tienen; de las personas que duermen en albergues, 

lugares inhóspitos o en la calle; de quienes no pueden ducharse, comer, descansar o leer 

cuando quieren; ni tienen seres queridos que les esperan, les abracen y les escuchen; ni 

un centro de salud habitual donde ser atendidos… Personas sin hogar, que en muchos 

casos no han podido tener un lugar donde confinarse en lo peor de la pandemia; 

hombres y mujeres para los que el derecho a la vivienda (artículo 25 de los Derechos 

Humanos) es papel mojado. 

 

Quizá algunos, al leer esta carta, estéis pensando: “Tenemos casa, porque pagamos cada 

mes el alquiler, porque hemos trabajado y seguimos trabajando duro para tenerla y 

mantenerla”. Es verdad. El acceso a la vivienda grava, injustamente, la situación 

económica de la mayor parte de las familias, de por vida. Pero, aun siendo esto cierto, 

conviene que nos pongamos en la piel de quienes no tienen casa. 

 

La dolorosa realidad de estas personas trae a la memoria las palabras de Jesús: “Cuantas 

veces hicisteis eso a uno de estos mis hermanos más pequeños, a mí me lo hicisteis” 

(Mt 25, 40), Él, en efecto, nació en un establo y fue acostado “en un pesebre” por las 

manos amorosas de su Madre, la Virgen Santísima, porque no había lugar para ellos en 

la posada (cf. Lc 2, 7); y luego estuvo prófugo, lejano de su tierra y de su casa (Discurso 

de San Juan Pablo II, 8 de diciembre de 1987). 

 

Cáritas conoce esta realidad, ya que acompaña a unas 40.000 personas sin hogar en 

España. Desde la cercanía con ellas, pide a las administraciones públicas que garanticen 

el ejercicio de los derechos humanos de todos, en especial de quienes no tienen hogar, y 

solicita la colaboración de la sociedad, para dar respuesta a esta situación. Cáritas 

Diocesana, en concreto, desarrolla proyectos con personas sin hogar, desde los centros 

de Teruel y Alcorisa. Además de facilitar el acceso a una vivienda digna, se cuida el 

acompañamiento y la escucha, para romper el aislamiento y reconstruir lazos sociales. 
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Si necesitas ayuda, si quieres poner alguna vivienda a disposición de estas personas, si 

tienes tiempo, empatía y capacidad de escucha, acude a Cáritas. Os envío un saludo 

muy cordial a todos, en el Señor. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

07/11/2021 

 

Somos lo que tú nos ayudas a ser 
 

En muchas ocasiones, nos resulta más fácil ventilar los fallos de la Iglesia que darnos 

cuenta de lo mucho que nos ofrece. Nos dolemos por sus limitaciones y errores, que ahí 

están; pero también deberíamos reconocer, con alegría y gratitud, que la Iglesia, esta 

Iglesia diocesana de Teruel y Albarracín, es una gran familia, en la que muchos habéis 

conocido a Jesucristo y su Evangelio; una gran familia que nos alimenta en la fe y nos 

sostiene en la misión. Tú y yo somos cristianos por la gracia de Dios y por la necesaria 

mediación de la Iglesia: por esa catequista que nos ayudó a intuir mejor la grandeza de 

creer, por ese sacerdote que nos escuchó y nos ayudó a acoger la misericordia de Dios, 

por esos cristianos laicos que nos conquistaron con su ejemplo de oración, solidaridad y 

valentía, anunciando verdades incómodas y defendiendo la dignidad de los más 

indefensos. 

 

En esta gran familia, somos lo que tú nos ayudas a ser, porque tú eres Iglesia. Somos la 

aportación de los que sois solidarios con vuestros próximos, o trabajáis en Cáritas, 

Manos Unidas y otras organizaciones caritativas, porque sois Iglesia. Somos el esfuerzo 

de los que cuidáis generosamente nuestros templos y celebraciones, porque sois Iglesia. 

Somos la dedicación de las personas que os consagráis a Dios en la vida religiosa, el 

sacerdocio o las misiones, porque sois Iglesia. Somos la contribución de quienes 

compartís responsablemente vuestro dinero con la parroquia, porque sois Iglesia. Somos 

el esfuerzo de tantos laicos y laicas que os comprometéis en la familia, la educación, el 

trabajo, la economía, la política, el pueblo, el barrio, la casa común en la que vivimos, 

porque sois Iglesia. Somos la oración de los que rezáis por los que sufren, por las 

personas a las que más queréis… porque sois Iglesia. Somos lo que tú y yo podemos 

compartir con la Iglesia, con nuestra Diócesis. Somos una gran familia, contigo. 

 

Por eso, en este Día de la Iglesia Diocesana, nos podemos preguntar: ¿Reconozco y 

agradezco habitualmente la aportación de la Iglesia a mi vida personal y al conjunto de 

la sociedad? ¿Podría aportar algo más, para que la Iglesia siga ofreciendo al mundo 

palabras de esperanza y gestos de humanidad, dentro y fuera de nuestro territorio? 

Esta gran familia trabaja para crecer en transparencia, por eso hoy, como cada año, se 

publica la situación económica de la Diócesis. También estamos empeñados en avanzar, 

con el Papa Francisco, por el camino de la sinodalidad, para que nadie se sienta 

“cristiano de segunda”, para que todos puedan considerarse miembros de esta gran 

familia. 

 

Con el corazón lleno de gratitud, por la dedicación de los laicos, religiosos y sacerdotes, 

por la generosidad de tantos hombres y mujeres de nuestra Diócesis, os envío un saludo 

muy cordial a todos, en el Señor. 
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+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

14/11/2021 

Sinodalidad, oración y opción por los pobres 
 

Hemos comenzado la fase diocesana del Sínodo, en el que la Iglesia está haciéndose un 

chequeo a sí misma, mediante un proceso de reflexión compartida hacia dentro, en las 

distintas comunidades cristianas, y un ejercicio de escucha hacia afuera, abierto a 

cualquier persona que quiera ofrecer su aportación. Ojalá que, poco a poco, este trabajo 

llene nuestros corazones de esperanza y de entusiasmo misionero. 

 

Para que el proceso sinodal favorezca la deseada renovación de la Iglesia, es necesario 

cuidar algunos aspectos irrenunciables de la vida cristiana, como son el encuentro 

personal con el Señor y la opción preferencial por los pobres. 

 

Con respecto al encuentro con Jesús, el Papa Francisco, en la Misa para la apertura de 

este sínodo de los Obispos, recordó: “El sínodo es un camino de discernimiento 

espiritual, de discernimiento eclesial, que se realiza en la adoración, en la oración, en 

contacto con la Palabra de Dios… La Palabra nos abre al discernimiento y lo ilumina, 

orienta el Sínodo, para que no sea una “convención” eclesial, una conferencia de 

estudios o un congreso político, para que no sea un parlamento, sino un acontecimiento 

de gracia, un proceso de sanación, guiado por el Espíritu”.  Sin oración, el Sínodo puede 

convertirse en una lucha entre diferentes formas de ver la doctrina, la celebración y la 

vida cristiana. La auténtica oración, en cambio, nos libera de prejuicios y del deseo de 

imponer nuestro punto de vista, abriéndonos a la verdad que Dios nos manifiesta a 

través de su Palabra, acogida con sentido de fe por los creyentes y manifestada, muchas 

veces, en el sentir de los hombres y mujeres de buena voluntad. 

 

Por otra parte, no podemos olvidar que la voz de Dios “nos alcanza a través del grito de 

los pobres” (Papa Francisco). Además, el Sínodo debe ayudarnos a ser más fieles a la 

misión que Jesús nos confió: comunicar el amor de Dios a todos, comenzando por los 

más pobres y marginados, pues ellos son los “destinatarios privilegiados del Evangelio” 

(Benedicto XVI). Ya San Juan Pablo II recordó: “Si verdaderamente hemos partido de 

la contemplación de Cristo, tenemos que saberlo descubrir sobre todo en el rostro de 

aquellos con los que él mismo ha querido identificarse: «Tuve hambre y me disteis de 

comer, tuve sed y me disteis de beber; fui forastero y me hospedasteis; desnudo y me 

vestisteis, enfermo y me visitasteis, encarcelado y vinisteis a verme» (Mt 25,35-36) … 

Sobre esta página, la Iglesia comprueba su fidelidad como Esposa de Cristo, no menos 

que sobre el ámbito de la ortodoxia” (NMI 49). 

 

Por estas razones, me permito recomendar la cercanía y el servicio a los pobres, sobre 

todo a quienes subrayáis la importancia de la oración, y el encuentro con Jesús, a los 

que destacáis por vuestra sensibilidad con las personas más necesitadas. Os envío a 

todos un saludo muy cordial, en el Señor. 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

21/11/2021 
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Tener experiencia de Dios 
 

Hace ya algunos años, en una convivencia de preparación para la Confirmación, 

preguntamos a los chavales si tenían experiencia de Dios. Uno de ellos respondió 

afirmativamente. Cuando le preguntamos en qué consistía, él contó con toda sencillez: 

“Estaba pasándolo mal, traté de buscar ayuda en mis padres y mis amigos, pero no pude 

encontrarlos en ese momento; entonces, comencé a rezar y, al poco tiempo, me sentí 

acompañado y en paz”. Cuando terminó su relato, preguntó: “Esto es experiencia de 

Dios, ¿verdad?”. 

 

En efecto, tal como contaba este chaval, el paso de Dios por el alma se percibe, 

normalmente, a través de sus efectos concretos: la paz, la esperanza, la confianza, la 

capacidad para comprender y perdonar, el deseo de amar y la voluntad de servir… Dios 

no viene aparatosamente (cf. Lc 17,20); Dios es amor (1 Jn 4,8) y se manifiesta en el 

amor. La gran mística española Santa Teresa de Jesús lo afirmaba con toda claridad: “no 

está el amor de Dios en tener lágrimas… sino en servir con justicia, fortaleza de ánimo 

y humildad”. Por su parte, San Ignacio describía la consolación que Dios regala como 

un “aumento de esperanza, fe y caridad”. Dicho de otro modo: la auténtica oración 

cristiana nos mueve, desde dentro, a ser y a vivir como Jesús y con Jesús. 

 

También es cierto que, a veces, Dios nos concede experiencias más sensibles e intensas 

de su presencia, que todos querríamos disfrutar cuando rezamos. Ese “toque de Dios” 

alegra el alma, más que todas las satisfacciones del mundo, y deja el corazón herido, 

herido de amor, cuando desaparece. Esta herida hizo gemir a San Juan de la Cruz: 

“¿Adónde te escondiste, Amado, y me dejaste con gemido? Como el ciervo huiste, 

habiéndome herido; salí tras ti clamando y eras ido”. Este dolor nos mantiene en tensión 

hasta que el alma se encuentre con su creador plena y definitivamente. 

 

La experiencia de Dios puede ser más o menos gustosa, más o menos contemplativa, 

según la sensibilidad y el momento vital de cada uno. En todo caso, tener experiencia de 

Dios y cuidar nuestra relación con Él es decisivo, en las circunstancias en las que nos 

toca vivir, si queremos seguir siendo cristianos. Como decía el teólogo Karl Rahner: “el 

cristiano del futuro o será un místico o no será”. Los hombres y mujeres de nuestro 

tiempo no podemos aceptar la fe solo como una tradición heredada de la familia. Es 

preciso experimentar que la cercanía de Dios nos ayuda a amar, a afrontar las 

dificultades, a trabajar por los más indefensos, a vivir de verdad. Sólo así podremos 

superar las ideologías que afirman que la religión aliena, infantiliza, justifica injusticias 

y recorta la felicidad y la libertad. Por estas razones, os animo encarecidamente a cuidar 

vuestra relación con Dios. Os envío a todos un saludo muy cordial, en el Señor. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

20/11/2021 

Esperanza 
 

Tengo un excelente amigo, buen conversador, con quien hablamos de lo humano y lo 

divino. De vez en cuando, él repite: “No beberemos con otro vaso”. Es su forma 

particular de decir: “Esto no tiene arreglo. Así son las cosas y así seguirán”. Hoy no son 

pocas las personas, jóvenes y mayores, creyentes y ateas, que, como mi amigo, han 
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perdido la esperanza de cambiarse a sí mismas, de que el mundo pueda mejorar, de que 

la Iglesia pueda renovarse de verdad. Este “estado del alma” genera tristeza e desactiva 

el compromiso: ¿para qué trabajar, si no vas a conseguir nada? 

 

Frente a este pesimismo, los cristianos estamos llamados a vivir y transmitir esperanza, 

una esperanza encarnada, realista; a pesar de que, como el agua y el aceite, la esperanza 

y el realismo parecen incapaces de mezclarse, de compenetrarse. De hecho, muchos 

justifican su desaliento, invocando al realismo, como si la vida solo nos ofreciera 

razones para deprimirse. Por otra parte, algunas personas intentan mantener su 

esperanza, negando el mal, la violencia y el dolor de tantos hermanos. 

 

La esperanza cristiana tiene su fuente en la fe: “Yo espero, tengo esperanza, porque 

Dios camina conmigo. Camina y me lleva de la mano. Dios no nos deja solos y el Señor 

Jesús ha vencido al mal y nos ha abierto el camino de la vida” (Francisco, Audiencia del 

7 de diciembre de 2016). Los cristianos no sólo creemos que Dios existe; creemos que 

Dios, hoy como ayer, ve y escucha, se conmueve y se compromete: “He visto la 

opresión de mi pueblo en Egipto y he oído sus quejas contra los opresores; conozco sus 

sufrimientos. He bajado a librarlo de los egipcios” (Ex 3,7-8). 

 

Esta fe no nos aleja de la realidad. Es más, nos devuelve a ella con una mirada nueva, 

como la de María, la mujer contemplativa, capaz de descubrir a Dios en su pequeñez y 

en la historia de su pueblo: “El Poderoso ha hecho obras grandes en mí; dispersa a los 

soberbios de corazón, derriba del trono a los poderosos y enaltece a los humildes” (Lc 

1,49,51-52). Esta fe nos mueve a comprometernos como ella, a trabajar con Dios y con 

todos los hombres y mujeres de buena voluntad, a los que Dios toca el corazón, para 

evangelizar a los pobres, proclamar a los cautivos la libertad y a los ciegos, la vista; 

poner en libertad a los oprimidos y proclamar el año de gracia del Señor (cf. Lc 4,18-

19). Este compromiso nace de la esperanza y, a su vez, la multiplica y extiende. 

 

En este Adviento que hoy estrenamos, os animo a prepararnos intensamente para dar la 

bienvenida y acoger de nuevo a Dios, al Dios de la esperanza, que vino, que vendrá y 

que viene, aquí y ahora. Os envío a todos un saludo muy cordial, en el Señor.  

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

 

05/12/2021 

Saber esperar 
 

Hace ya muchos años, un joven fue al huerto con su padre. Habían madrugado, pero 

hacía calor. El chaval repetía a cada momento: “¡Tengo sed!”. El padre no respondía. 

Tanto insistió el muchacho, que el padre lo miró, con una mezcla de ternura y 

severidad, y le dijo: “Hijo mío, si cada vez que sentimos sed, dejamos de trabajar, es 

mejor que nos quedemos en casa”. El chico continuó la tarea en silencio y no olvidó las 

sabias palabras de aquel hombre, que, sin ser pedagogo, sabía que su hijo no maduraría, 

si no aprendía a esperar. 

 

Desde entonces, el mundo ha cambiado mucho, para bien y para mal. Generalmente, las 

familias tienen mayor poder adquisitivo, menos hijos y menos tiempo para estar con 
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ellos. Además, vivimos en la sociedad de la prisa, la publicidad y el consumismo fácil. 

En este contexto, es más complicado enseñar y aprender a esperar; es más fácil que 

muchos niños, jóvenes y adultos nos convirtamos en dictadorzuelos caprichosos, con 

grandes dificultades para controlar la ansiedad, si no tenemos ¡ya! lo que nos apetece. 

Cuando no sabemos esperar, corremos el riesgo de no discernir con acierto lo que 

conviene, sufrir las consecuencias de decisiones apresuradas y llenarnos de cosas 

inútiles, que nos aburren. 

 

Saber esperar es muy importante en todos los ámbitos: el crecimiento personal, el 

trabajo, las relaciones de pareja, el compromiso político, la misión apostólica, la 

educación y la dimensión espiritual. También la oración y el seguimiento de Jesús 

requieren sus ritmos: “El reino de Dios se parece a un hombre que echa semilla en la 

tierra… La semilla germina y va creciendo, sin que él sepa cómo. La tierra va 

produciendo fruto sola: primero los tallos, luego la espiga, después el grano” (Mc 4,26-

28). 

 

No se trata de una espera aburrida y pasiva. Esperamos gozando tantas cosas buenas, 

que el presente nos ofrece, y pregustando lo que está por venir, tal como expresa el 

Principito: “Si vienes, por ejemplo, a las cuatro de la tarde, comenzaré a ser feliz desde 

las tres. Cuanto más avance la hora, más feliz me sentiré”. Esperamos gozando y 

trabajando: “Esperaré a que crezca el árbol y me dé sombra; pero abonaré la espera con 

mis hojas secas. Esperaré a que brote el manantial y me dé agua; pero despejaré mi 

cauce de memorias enlodadas. Esperaré a que apunte la aurora y me ilumine; pero 

sacudiré mi noche de postraciones y sudarios. Esperaré a que llegue lo que no sé y me 

sorprenda; pero vaciaré mi casa de todo lo enquistado. Y al abonar el árbol, despejar el 

cauce, sacudir la noche y vaciar la casa, la tierra y el lamento se abrirán a la esperanza” 

(Benjamín G. Buelta, SJ). 

 

En este Adviento, seguimos esperando al Salvador, pacientes, gozosos, laboriosos y 

orantes: ¡Ven, Señor Jesús! Os envío a todos un saludo muy cordial, en el Señor. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

Sobre la Visita Ad Limina  
 

“Hasta ahora he vivido muchas visitas Ad Limina desde el Vaticano. En la 

Congregación para el Clero leíamos los informes enviados desde las diócesis y 

preparábamos con esmero la llegada de los obispos de las diversas conferencias 

episcopales. Los encuentros entre los obispos diocesanos y los responsables de los 

diferentes dicasterios eran muy enriquecedores. Ahora me toca participar como Obispo 

diocesano. Espero que esta visita Al Limina sea una ocasión preciosa para aprender 

mucho, aportar nuestra experiencia, acoger la luz de otros pastores y, sobre todo, recibir 

el aliento y la orientación del Santo Padre Francisco".  

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 

 

19/12/2021 

 

Portales de Navidad 
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Hace pocos días, tuve la satisfacción de visitar un colegio de Teruel. Compartí un rato 

con los alumnos de Primero de Secundaria. Estaban en clase de plástica. Utilizando 

cartón, pinturas, plásticos y telas recicladas, confeccionaban cuatro portales 

“alternativos”: un campo de refugiados, un cajero automático, una patera y un callejón 

oscuro de barrio. Me explicaron que María y José, hace 2000 años, no encontraron 

posada y Jesús nació en un pobre portal; de igual manera, hoy muchas personas no 

encuentran acogida, naciendo y viviendo en campos de refugiados, cajeros automáticos, 

pateras, callejones oscuros… 

 

En esta misma línea, la campaña de Navidad de Cáritas nos invita a mirar a los portales 

de muchas casas, algunos muy cercanos a los nuestros, “donde no hay mula ni buey, 

pero sí familias que no llegan a fin de mes”. Con el lema “Esta Navidad, cada portal 

importa”, Cáritas nos recuerda que en España crece el número de personas y familias 

que sufren graves problemas económicos, que provocan conflictos, desesperanza y 

exclusión. También nos anima a acoger a Jesús, “presente en la vida de las personas que 

están sufriendo pobreza y desigualdad en las orillas de los caminos”. 

 

Posiblemente, alguno pueda pensar que este tipo de mensajes arrugan la alegría y la 

ilusión que deben presidir estos días navideños. Sin embargo, pretenden justo lo 

contrario: que vivamos una navidad más plena: más familiar, más espiritual y más 

solidaria. 

 

Por eso, es importante cuidar, especialmente en estas fechas, la relación con nuestras 

familias. La primera Navidad tuvo como protagonista a una familia y, gracias a Dios, la 

Navidad sigue siendo una ocasión preciosa para que muchas familias –más o menos 

religiosas– se reúnan y refuercen sus vínculos de amor. Con las precauciones que 

todavía nos exige la situación sanitaria, propiciemos encuentros, llamadas y gestos de 

cercanía con los familiares y amigos. 

 

Dediquemos también tiempo a la oración. Hace unos años, el Papa Francisco confesó: 

“Muchas veces, después de la misa de Nochebuena, pasé algunas horas solo, en la 

capilla, antes de celebrar la misa de la aurora, con un sentimiento de profunda 

consolación y paz… Para mí la Navidad siempre ha sido esto: contemplar la visita de 

Dios a su pueblo”. Sólo si contemplamos, si dejamos que la ternura de Dios toque 

nuestro corazón, podremos transmitirla en todo lo que hacemos y a todas las personas. 

Y, por supuesto, no dejemos de iluminar, con la luz de la solidaridad, tantos portales, 

aquí en Teruel y en el mundo entero, compartiendo directamente o a través de Cáritas, 

misioneros, Manos Unidas… Así disfrutaremos la alegría de otras familias que, gracias 

a nuestra ayuda, afrontarán su situación con más esperanza y podrán descubrir que Dios 

realmente es Amor. 

 

FELIZ NAVIDAD DE CORAZÓN A TODOS LOS DIOCESANOS DE TERUEL Y 

ALBARRACÍN, A TODAS LAS PERSONAS DE BUENA VOLUNTAD. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 
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26/12/2021 

Cuidar a la familia 
 

Hace unos años, un chaval se emborrachó en una fiesta. Los amigos quisieron alejarlo 

de sus padres, para que no se disgustaran. Él, a pesar de su estado, les dijo que lo 

llevaran a casa. Estaba seguro de que sus padres le ayudarían más y mejor que nadie. Su 

confianza no se vio defraudada. Sus padres lo acogieron, lo cuidaron y, cuando hubo 

ocasión, hablaron con él, para que aprendiera de lo sucedido. 

 

Muchos podríamos contar experiencias similares a esta. A pesar de que no existen 

familias perfectas, la inmensa mayoría de las personas hemos experimentado y 

disfrutado, precisamente en el hogar familiar, del amor más incondicional y más 

gratuito, ese amor que solo busca nuestro bien, ese amor que nos ha permitido crecer 

con confianza y que, poco a poco, ha despertado en nosotros el deseo de amar de la 

misma manera. Un amor incondicional y gratuito es el tesoro más valioso que una 

persona puede poseer. Asimismo, el tesoro más precioso de una sociedad es la presencia 

de muchas familias que sean verdaderamente escuelas de amor, confianza y solidaridad. 

Por estas y tantas otras razones, debemos empeñarnos en cuidar a la familia desde todos 

los ámbitos 

 

Es necesario cuidar a la familia desde dentro. Todos recibimos y todos debemos aportar, 

cada uno de acuerdo a su edad, a sus capacidades, a su salud… Hemos de esforzarnos 

por evitar cualquier forma de discriminación y abuso; teniendo en cuenta que, si bien en 

algunas familias todavía hay signos claros de machismo, que se deben evitar, en 

bastantes ocasiones se da la tiranía de los más pequeños, educados en la lógica de los 

derechos sin obligaciones, tendencia que es preciso corregir igualmente. 

 

Es necesario cuidar a la familia desde las instituciones públicas. Las familias tienen 

derecho a una adecuada política en el terreno jurídico, económico, social y fiscal. Las 

instituciones deben apoyar mejor la inmensa generosidad de las familias que acogen el 

don de la vida y se dedican durante años al sustento y a la educación de los hijos. Por 

otra parte, resulta imprescindible amparar eficazmente a las familias, angustiadas frente 

a la enfermedad de un ser querido, el desempleo de los jóvenes, las largas jornadas de 

trabajo que no permiten a sus miembros encontrarse, etc. (cf. Amoris Laetitia 44). 

 

También la Iglesia debe cuidar más decididamente a todas las familias y, en particular, a 

las familias cristianas, para que puedan despertar el deseo de Dios en los hijos y 

educarlos en la fe. El Papa Francisco nos ofrece pistas de actuación: reuniones, centros 

de asesoramiento, retiros, espacios de espiritualidad para matrimonios, consultorías y 

charlas de especialistas sobre diferentes situaciones complejas: adicciones, infidelidad, 

violencia familiar, hijos problemáticos, etc. (cf. Amoris Laetitia 229). 

 

Desde la gratitud por todo lo que las familias aportan a las personas, a la sociedad y a la 

Iglesia, os deseo un feliz año nuevo. 

 

+José Antonio Satué Huerto                                                                                                                              

Obispo de Teruel y Albarracín 
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DE LOS OBISPOS DE ARAGÓN 
 

27/07/2021 

Decreto de constitución de la oficina de comunicación de la Iglesia en 

Aragón “Oficia” 
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Decreto de aprobación del Reglamento de la Oficina de Comunicación 

de la Iglesia en Aragón “Oficia” 
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Confirmación de los nombramientos acordados en la oficina de 

comunicación de la Iglesia en Aragón 
 

 
 

 

 



48 

01/10/2021 

Día de la Educación en la Fe: “En verdad os digo: el que cree tiene 

vida eterna”  
 

Queridos catequistas, profesores, animadores y acompañantes de personas, grupos y 

comunidades en el camino espiritual de la fe: 

 

Jesús nos asegura: “el que cree tiene vida eterna” (Jn 6,47). No dice “tendrá”, sino que 

afirma “tiene”, en presente de indicativo. Porque se trata de una realidad que se verifica 

cuando abrimos nuestro corazón al Señor. Desde ese momento, la vida se dilata, se 

extiende, adquiere profundidad e intensidad.  

 

El Papa Francisco afirmó en el Ángelus del 11 de junio de 2017: “¿Qué es esta vida 

eterna? Es el amor desmesurado y gratuito del Padre que Jesús ha donado en la cruz, 

ofreciendo su vida por nuestra salvación. Y este amor con la acción del Espíritu Santo 

ha irradiado una luz nueva sobre la tierra y en cada corazón humano que le acoge”.  

 

El Señor nos busca, nos ama, nos espera, nos envía. Y desea que tengamos vida, y vida 

abundante. La vida de Dios se recibe por la fe. La vida eterna que se concede al 

creyente se exterioriza en el amor y la alegría. La vida divina en el presente está ligada a 

la palabra y a la persona de Jesucristo. Comenzamos un nuevo curso con ilusión y 

esperanza. Comenzamos con alegría renovada y el firme deseo de ser evangelizadores 

con Espíritu y discípulos misioneros. 

 

Confiamos en vuestra colaboración durante la fase diocesana del Sínodo de los Obispos 

sobre el tema: “Por una iglesia sinodal: comunión, participación y misión”. Seguimos 

caminando juntos en la Formación Permanente. Este año, la Comisión Regional de 

Catequesis de Aragón ha elaborado unos guiones de trabajo sobre la primera parte del 

“Directorio para la Catequesis” (“La catequesis en la misión evangelizadora de la 

Iglesia”). 

 

El catequista es “testigo de la fe y custodio de la memoria de Dios”, “maestro y 

mistagogo que introduce en el misterio de Dios, revelado en la Pascua de Cristo”, 

“acompañante y educador de quienes le han sido confiados por la Iglesia” (DC 113). 

Os agradecemos, de corazón, vuestra disponibilidad, vuestra generosidad, el hecho de 

que sigáis compartiendo vuestro tiempo y vuestro trabajo. El servicio eclesial que 

desarrolláis tiene una gran importancia, porque en la educación en la fe se dan los pasos 

determinantes que permiten construir un futuro sólido como comunidad creyente. 

 

Recibid nuestra gratitud y nuestro afecto, junto con nuestra bendición. 

 

D. Carlos Escribano Subías, Arzobispo de Zaragoza 

D. Julián Ruiz Martorell, Obispo de Huesca y de Jaca 

D. Eusebio Hernández Sola, Obispo de Tarazona 

D. Ángel Pérez Pueyo, Obispo de Barbastro-Monzón 

D. José-Antonio Satué Huerto, Obispo de Teruel y Albarracín 
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DE LA CANCILLERIA-SECRETARIA 

GENERAL 
 

Decretos-Nombramientos de S.E.R. Mons. Antonio Gómez Cantero 
 

 Reg. 001/2021, don Antonio Hernández Torres, laico de nuestra Diócesis. 

Miembro de la Comisión Permanente de Cáritas Diocesana por el periodo de tiempo 

que marcan los estatutos. 01/14/2021. 

 Reg. 002/2021, Rvdo. Sr. D. José Luis Torrubiano Dalda, Sacerdote de 

nuestra Diócesis, nombrado SECRETARIO, del Instituto de Estudios Teológicos San 

Joaquín Royo. 02/22/2021 

 Reg. 003/2021, Amparo Ripoll HC, Religiosa de nuestra Diócesis. Directora de 

las Obras Misionales Pontificias, en la Diócesis 

 

Decretos-nombramientos del Ilmo. Sr. Administrador Diocesano 
 

 Reg. 004/2021, Rvdo. Sr. D. Juan Pablo Ferrer Martín, Delegado 

Universal para Asuntos de Gobierno en nuestra Diócesis de Teruel y Albarracín. 

22/03/2021 

 Reg. 005/2021, Rvdo. Sr. D. Luis Eduardo Pérez Montoya, sacerdote 

de la Diócesis de Jericó –Colombia - y al Servicio de la nuestra, Administrador 

parroquial de Villarluengo, Pitarque, Montoro, La Cañada de Benatanduz, 

Miravete y Cirujeda. 05/04/2021.  

 Reg. 005/2021 B. Confirmado José Villarroya Buj como Presidente de la 

Junta de Cofradías y Hermandades de la Semana Santa de la ciudad de Teruel. 

24/03/2021 

 

 

Decretos- Nombramientos de S.E.R. Mons. José Antonio Satué Huerto 
 

 Reg. Septiembre/18/2021. Don José Antonio Satué Huerto, 

CONFIRMA, en el oficio de Vicario General y Moderador de la Curia al Ilmo. 

y Rvdmo. Alfonso Belenguer Celma, y en el de Vicario Episcopal para la 

Evangelización al Rvdo. Sr. D. Juan Pablo Ferrer Martín. Asimismo, confirmó 

en sus respectivos cargos y responsabilidades a todos cuantos desempeñaban 

cualquier oficio en nombre del Obispo, hasta nueva provisión. 20/09/2021 

 Reg. 007/2021. Rvdo. Sr. D José Fernando Cañaveral Isaza, Sacerdote 

de la Diócesis de Jericó, en Colombia y actualmente al servicio de la nuestra, 

Párroco de las parroquias de Allepuz, Jorcas, Aguilar del Alfambra, Camarillas, 

Galve y Cañada Vellida. 29/09/2021 

 Reg. 008/2021. Rvdo. Sr. D Jhony Alexander Ceballos Guerrero, 

Sacerdote de la Diócesis de Jericó, en Colombia y actualmente al servicio de la 

nuestra, Párroco de las parroquias de Cuevas de Almudén, Jarque de La Val, 

Hinojosa de Jarque, Cobatillas, Aliaga, Cirugeda, Campos, La Cañadilla y 

Mezquita de Jarque. 29/09/2021 

 Reg. 009/2021. Rvdo. Sr. D Luis Eduardo Pérez Montoya, Sacerdote 

de la Diócesis de Jericó, en Colombia y actualmente al servicio de la nuestra, 
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Párroco de las parroquias de Montoro, Pitarque, Villarluengo, Cañada de 

Benatanduz, Villarroya de los Pinares y Miravete. 29/09/2021 

 Reg. 010/2021. Rvdo. Sr. D. Eduardo de Jesús Restrepo López, 

sacerdote de la Diócesis de Jericó, en Colombia y actualmente al servicio de esta 

Porción del Pueblo de Dios, Párroco de las parroquias de Huesa del Común, 

Rudilla, Monforte de Moyuela, Loscos, Mezquita de Loscos, Bádenas, Santa 

Cruz de Nogueras y Nogueras. 18/10/2021 

 Reg. 011/2021. Rvdo. Sr. D. Luis Armando Andrade Cambindo, 

sacerdote del Vicariato Apostólico de Guapi, en Colombia, y actualmente al 

servicio de nuestra Diócesis, Administrador parroquial (cc 539-540) de Cella, 

Gea de Albarracín y Monterde de Albarracín. 18/10/2021 

 Reg. 012/2021. Aprobación de Estatutos del Cabildo Catedral. 

05/11/2021 

 Reg. 013/2021. Decreto de Excardinación de Freddy Hernando 

Narváez- 09/11/2021 

 Reg. 014/2021. CONFIRMO al M. Iltre. Sr. D. Alfonso Belenguer 

Celma como Presidente del Ilustrísimo Cabildo de Nuestra Iglesia Catedral de 

Teruel. 15/11/2021 
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Convocatoria de constitución del consejo presbiteral 
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Decreto de nombramientos y constitución del Consejo Presbiteral 
 

09/12/2021 
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Decreto de nombramiento de miembros del Colegio de Consultores 
 

10/12/2021 
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CRÓNICA DIOCESANA 
 

8 de enero, la Santa Sede hizo público el nombrado a Mons. Antonio Gómez Cantero, 

como obispo Coadjutor de Almería. Este mismo día el hasta ahora Obispo de Teruel y Albarracín, 

hacía pública una carta dirigida a toda la comunidad diocesana, en la que manifestaba su gratitud 

para con Dios por los cuatro años de ministerio episcopal rodeado del apoyo y el cariño de 

sacerdotes, religiosos y fieles. 

 

21 de enero, en la Santa Iglesia Catedral de Teruel, nos reuníamos un 

considerable número de sacerdotes y fieles, para celebrar con Don Antonio, el cuarto 

aniversario de su Ordenación Episcopal, era el último aniversario que lo tenemos entre 

nosotros, hubo en la celebración eucarística sentimientos de tristeza, gratitud y 

esperanza; lo primero por la separación, lo segundo por su ministerio, por su cariño, por 

su persona, y lo otro por la confianza de saber que Dios sigue escribiendo su historia de 

amor con cada uno de nosotros, independientemente del lugar donde nos encontremos.  

 

11 de febrero, sin exceder el aforo permitido por la pandemia, hemos celebrado 

en la Catedral de Teruel la Eucaristía en el día de Nuestra Señora de Lourdes, la 

ceremonia ha sido planificada y organizada por nuestra Hospitalidad en su primer 

aniversario.   

 

21 de febrero, Don Antonio se despide de una parte de la Diócesis, en la 

Catedral de El Salvador, en Albarracín, fue una celebración en la que el Obispo no pudo 

evitar la emoción por los muchas momentos vividos y compartidos en estas tierras que 

le robaron el corazón, no solo por la belleza de estos paisajes, sino y, ante todo, por la 

calidad humana de sus habitantes. 

 

28 de febrero, la Catedral de Teruel despide al que, hasta el 08 de enero de 2021, 

fuera su Obispo titular. En su homilía, don Antonio, recordó el trabajo pastoral 

realizado en los últimos cuatro años; el desarrollo del Plan Diocesano de Pastoral, la 

reestructuración de la Curia Diocesana, los diferentes encuentros con el presbiterio 

diocesano, el museo…, pero ante todo recordó, la cercanía, disponibilidad y 

colaboración que esta Porción del pueblo de Dios, tuvo para con su Obispo. El que fuera 

su Vicario General, pronunció en nombre de la Diócesis unas palabras de 

agradecimiento cargadas de emotividad. 

1 de marzo, la Alcaldesa de la Ciudad de Teruel, Emma Buj, se acercó a las 

instalaciones del Obispado para despedir a Don Antonio de quien dijo que era “una 

persona que realmente se ha hecho de querer, entrañable, comprometido con Teruel, 

servidor de sus feligreses…, le echaremos de menos, pero sabemos que donde vaya 

hará una gran labor y que es necesario en otros sitios”. En nombre del Ayuntamiento 

le hizo entrega de un cáliz de cerámica, como recuerdo de la ciudad. 

13 de marzo, Don Antonio tomó posesión como Obispo Coadjutor de Almería, 

lo hizo rodeado de un gran número de Obispos, sacerdotes y fieles, que lo recibieron 

cargados de emoción. La mañana empezaba en la Sala de Consejos del Palacio 

Episcopal donde tuvo lugar la lectura de las Letras Apostólicas en presencia del Colegio 
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de Consultores, la Secretaria Canciller, el Obispo diocesano. Fue acompañado desde la 

Diócesis de Teruel y Albarracín por una pequeña delegación de sacerdotes y laicos. 

20 de marzo, el Colegio de Consultores de la Diócesis de Teruel y Albarracín ha 

elegido al sacerdote Alfonso Belenguer Celma como Administrador Diocesano, cargo 

que ocupará hasta que sea nombrado un nuevo Obispo.  

24 de marzo, en el Palacio Episcopal de Teruel se presentó el cartel y los actos 

de la Semana Santa de nuestra ciudad. Se contó con la presencia del Administrador 

Diocesano y la Alcaldesa. El Presidente de la Junta de Cofradías y Hermandades, don 

José Villarroya Buj, presentó el Cartel y los diferentes actos a desarrollar, el cartel es 

imagen del paso del Resucitado saliendo de la Catedral, a los pies de la imagen un 

clavel rojo como homenaje a todos aquellos que han fallecido por el Covid-19.  

25 de abril, después de tres años de intenso trabajo ya luce, de nuevo en el 

interior de la ex Colegiata de Santa María de Mora de Rubielos, la pintura barroca de 

Genaro Sarnelli titulada “La educación de la Virgen” (1728). Y lo hace con el mismo 

esplendor que hace 82 años, gracias al minucioso trabajo de restauración que los 

profesores del departamento de Historia del Arte de la Universidad de Valencia, Daniel 

Benito Goerlich y Ana María Gómez, han realizado.  

26 de abril, lunes santo, se celebró la Misa Crismal en nuestra Catedral de 

Teruel, presidida por don Antonio Gómez Cantero, actual Obispo Coadjutor de 

Almería, y concelebrada por el presbiterio diocesano. Tras la celebración, los sacerdotes 

visitaron el museo recién reestructurado y ampliado, acompañados por el Obispo y el 

Director del mismo, don Pedro Luis Hernando. 

 22 de mayo, tuvo lugar en la Catedral la celebración de la Vigilia de 

Pentecostés, en la homilía, el Administrador Diocesano, nos invitaba a continuar unidos 

para seguir siendo una comunidad viva, alejándonos de nuestras propias comodidades, 

para poder salir, como los Apóstoles, a difundir el Evangelio. Acompañaron la 

celebración algunos sacerdotes y el Coro del Encuentro. 

 29 de mayo, la Catedral de Teruel acogió a un nutrido grupo de fieles para rezar 

el “Rosario por el fin de la pandemia”, la iniciativa estuvo promovida por la 

Hospitalidad de Lourdes. En varias parroquias de la diócesis se celebró a la misma hora 

el rezo del Santo Rosario, con estas mismas intenciones. 

6 de junio, es el segundo año, que, en el día de la caridad, nuestra Catedral se ve, 

aunque llena de fieles, sin la presencia de los niños que han comulgado. Con todo y ello, 

salimos con mucho recogimiento procesionando por las calles de nuestra ciudad, 

luciendo nuestra bella custodia que portaba a Jesús Eucaristía. Es un día en el que la 

Iglesia, por medio de Cáritas, nos invitó a tener aún más presentes a todos los que se 

nos ha llevado la enfermedad, pero también a los que sufren sus consecuencias laborales 

o económicas. 
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10 de junio, inauguración del Nuevo Museo de Arte Sacro de Teruel, contó con 

la presencia de su impulsor, Don Antonio Gómez Cantero, así como del Administrador 

Diocesano Alfonso Belenguer, la Alcaldesa de la ciudad, el presidente de la Diputación 

provincial entre otros. Don Alfonso agradeció la presencia de los asistentes y su 

compromiso con esta Casa; Don Antonio Gómez Cantero, recordó los primeros bocetos 

con la idea clara de acabar con el “horror Vacui” de acumulación de obras en el museo, 

que, aunque era tendencia museística en su época, hoy no es más adecuado. Esta 

reforma la emprende apostando por una selección de las mejores obras, adecuando 

espacios, cuidando al detalle la colocación, jugando con la iluminación y finalmente 

eligiendo colores que favorezcan las obras, pero que también sean acordes con la 

temática de cada sala. 

22 de junio, se firmó en el palacio Episcopal de Teruel el convenio de 

colaboración para la restauración del patrimonio artístico y arquitectónico de la Diócesis 

de Teruel y Albarracín durante el ejercicio de 2021. Don Alfonso Belenguer, 

Administrador Diocesano, don Manuel Rando, presidente de la Diputación Provincial, y 

don Carlos Sánchez, representando a la Fundación Ibercaja, han sido los encargados de 

suscribir el convenio que permitirá acometer tareas de conservación y restauración en 

un total de 14 templos y edificios que requieren actuaciones urgentes, con un 

presupuesto total de 250 mil euros. El Obispado aporta 70000 € (28% del total), la 

Diputación Provincial 95000 € (38%), Ibercaja 15000 € (6%) y la Parroquia aporta el 28 

% restante de cada actuación. 

1 de julio, Bodas de Oro y Plata sacerdotales de quienes cumplen o cumplieron 

en el 2020. Nos acompañó el Excmo. y Rvdmo. Mons. Carlos Ecribano Subías, 

Arzobispo de Zaragoza, nos congregamos en el Colegio Diocesano “Las Viñas”. En el 

orden del día contamos con un retiro, un breve espacio para compartir con los demás 

sacerdotes, seguido del homenaje con fotos que reflejaban los 50 o los 25 años de vida 

ministerial. Celebraron sus bodas de Plata: el Excmo. y Rvdmo. Carlos Escribano, don 

Ignacio Hernández, don Alfonso López y el Padre Mikel Sagastagoitia; y de Oro: don 

Antonio Aranda, don Alfonso Belenguer, el Padre Rafael Colomer, el Padre Jesús María 

Egüés, don Feliciano Gómez, don Clemente Lucas, don Isidro Pérez y don Alejandro 

Tena. Posteriormente compartimos la comida fraternal y a las cinco de la tarde la 

Eucaristía presidida por don Carlos, que el pasado martes recibió en el Vaticano el palio 

arzobispal. 

4 de julio, celebramos la tradicional fiesta de Santa Emerenciana, nuestra 

patrona, en Teruel. Aunque la fiesta litúrgica es en enero, desde hace ya años 

celebramos la fiesta en el mes de julio. Por segundo año consecutivo, motivado por la 

pandemia, no salió la procesión de Santa Emerenciana junto a la comitiva municipal y 

el seisado, esperemos que al año que viene se pueda celebrar en plenitud. 

16 de julio, el Papa Francisco nombró como nuevo Obispo de la diócesis de 

Teruel y Albarracín a D. José Antonio Satué Huerto, sacerdote de la diócesis de Huesca, 

que era Oficial de la Congregación para el Clero en el Vaticano. 
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18 de julio, misa de acción de gracias por la restauración de la iglesia de San 

Francisco. La eucaristía estuvo presidida por don Alfonso Belenguer, Administrador de 

la Diócesis, el Padre Rafael Colomer, párroco, y un pequeño número de sacerdotes que 

se hicieron presentes, concelebraron. Después de la Eucaristía tuvo lugar un concierto 

de Fran, cantautor de música religiosa, varias de las canciones tenían letra de monseñor 

Pedro Casaldáliga. Fran compuso una canción para este día con motivo del octavo 

centenario del asentamiento de los Santos Mártires San Juan de Perusa y San Pedro de 

Saxoferrato. 

8 de septiembre, la plaza de doña Blanca fue el escenario para celebrar la fiesta 

de Nuestra Señora de Oriente, patrona de Albarracín. Fue una ceremonia amenizada por 

la Banda Municipal de la localidad, contó con la presencia de la Corporación Municipal. 

La Eucaristía estuvo presidida por el Administrador Diocesano, y por el Sr. Párroco. En 

su homilía, tuvo un especial recuerdo por don Antonio Gómez Cantero, que amaba esta 

Ciudad; así mismo afirmó que el Obispo electo, don José Antonio Satué, le expresó su 

deseo de tomar Posesión en la Catedral de Albarracín día 19 de septiembre, a las seis de 

la tarde. Un año más que debido a la pandemia, no se pudo procesionar por las calles de 

la ciudad. 

18 de septiembre, José Antonio Satué Huerto, fue consagrado Obispo y tomó 

posesión de la Diócesis de Teruel y Albarracín en una ceremonia llena de fe y emoción 

que comenzó a las 11.00 horas en la S.I. Catedral de Teruel, con la participación de 490 

personas, entre las que se encontraban el nuncio apostólico, Benardito Auza, 

representante del Papa en España; ocho arzobispos, 17 obispos y más de un centenar de 

sacerdotes.  El ordenante principal, Juan José Omella, cardenal arzobispo de Barcelona, 

el Prefecto de la Congregación del Clero, cardenal Benimiano Stella, y el arzobispo de 

Zaragoza, Carlos Escribano, han sido los otros dos obispos ordenantes.  

La celebración, que ha sido retransmitida para toda España por Trece, Radio 

María y Cope.es, ha podido verse el lema episcopal del nuevo pastor, ‘Como tú y 

contigo’, que recoge algunos rasgos de la identidad y misión. A la Catedral de Teruel ha 

acudido una destacada representación de autoridades civiles, políticas, académicas, 

militares y judiciales. Entre otros, han participado la alcaldesa de Teruel, Emma Buj; 

Manuel Rando, presidente de la Diputación de Teruel; Benito Ros, delegado del 

Gobierno en Aragón; José Ramón Morro, subdelegado del Gobierno; Mayte Pérez, 

consejera de Presidencia del ejecutivo autonómico; Tomás Guitarte, diputado del 

Congreso; Fernando Mencía, comisario de la Policía Nacional; y Silvia Gil, teniente 

coronel de la Guardia Civil. Los cantos han sido interpretados por el Coro Diocesano de 

Teruel y Patricia Bádenas, amiga personal de José Antonio Satué. En el órgano ha 

estado el padre Muneta y la celebración ha concluido con el canto de dos jotas que, con 

el aplauso final de los fieles, han completado la cálida acogida al nuevo Obispo 

de Teruel y Albarracín.    

19 de septiembre, don José Antonio Satué, nuestro Obispo, entró en su sede de 

Albarracín. La Catedral de El Salvador se encontraba llena de fieles para recibir a su 
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Obispo. Tras la lectura del mandato apostólico por parte del Vicario de Evangelización, 

el párroco de Albarracín, le dio la bienvenida a su sede albarracinense, y “a esta parte de 

la diócesis que es la fotografía más austera y real de la provincia de Teruel”. Tras 

concluir la eucaristía, el alcalde de Albarracín, don Miguel Villalta Martín, hizo un 

repaso de las unidades pastorales y los párrocos del Arciprestazgo de Albarracín, con 

especial recuerdo a don Enrique Pastor, cura de Cella, quien en esos momentos luchaba 

contra la enfermedad. Continuó el alcalde deseándole “toda suerte de éxitos en su obra 

vocacional, ministerial y pastoral en estas tierras turolenses”. Al finalizar la ceremonia 

tomó la palabra el propio don José Antonio, recordando que tras cinco años en Roma 

sentía "el deseo de volver a la pastoral, al encuentro con la gente, con los niños, los 

adultos, las convivencias…” La celebración fue acompañada con cantos del Coro 

Diocesano y al finalizar, la Rondalla de Albarracín le dedicó dos jotas al nuevo Obispo. 

4 de octubre, se inauguró la Casa Familiar de los Hermanos de Cruz Blanca, 

“Nuestra Señora de los Dolores”, en la localidad de Gea de Albarracín. Esta fecha, 

como recordaba el director de la Casa Familiar don Juan Ignacio Vela, es importante 

porque el 4 de octubre es el día de San Francisco y resulta que también el 4 de octubre 

de 1752 se puso la primera piedra del convento de las monjas Capuchinas en Gea de 

Albarracín. Nuestro obispo de Teruel y Albarracín, don José Antonio Satué Huerto, fue 

quien inauguró la Casa Familiar ubicada en el antiguo convento de clausura de las 

monjas capuchinas en Gea de Albarracín, que se ha reconvertido en una residencia para 

válidos, dependientes y personas en exclusión social. También estuvo en la 

inauguración el Superior General de la Congregación, don Luis Miguel Martell. Otras 

autoridades civiles presentes en este día fueron el alcalde de Gea de Albarracín, don 

Santiago Rodríguez, y el director del Instituto Aragonés de Servicios Sociales, además 

del alcalde de Albarracín, don Michel Villalta. 

14 de octubre, se reunieron en el Palacio Episcopal los responsables de áreas de 

las cinco delegaciones diocesanas con el Sr. Obispo, don José Antonio Satué, y los 

vicarios, General y de Evangelización. Un encuentro en el que don José Antonio pudo 

conocer la labor e integrantes de las cinco delegaciones episcopales. Lamentablemente 

las acciones de las delegaciones estuvieron muy afectadas por la pandemia, lo que 

imposibilitó en algunos casos el trabajo y desarrollo normal. Tras este primer contacto 

se plantaron las bases para la creación y composición del próximo Consejo Diocesano 

de Pastoral, intentando buscar, entre todos, la mejor fórmula para que toda la diócesis se 

vea representada y que tenga un funcionamiento lo más óptimo posible. El siguiente 

punto del día fue sobre la participación de las delegaciones en la elaboración de la 

consulta diocesana para el próximo Sínodo. Esa labor la aglutinará el Vicario de 

Pastoral, don Juan Pablo Ferrer, que instó a la participación de la misa de apertura de 

esta fase diocesana del Sínodo el próximo domingo, a las siete y media de la tarde, en la 

Catedral. 

17 de octubre, en la Catedral de Teruel, con la presencia de laicos, miembros de 

la vida consagrada y de sacerdotes, se inició la fase diocesana del Sínodo de los 

Obispos. La Eucaristía estuvo presidida por nuestro Obispo, en su homilía nos explicaba 
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que con este Sínodo la Iglesia va a hacerse un chequeo a sí misma, escuchando también 

a quienes no se sienten parte de ella, para evaluar hasta qué punto somos o no sinodales; 

es decir, para valorar si estamos caminando juntos, trabajando juntos, decidiendo juntos, 

celebrando juntos y revisando juntos. Esta fase de escucha es la que iniciamos y en la 

que debemos participar toda esta Iglesia de Teruel y Albarracín, por eso, en los 

próximos meses, se trabajará en las parroquias, comunidades y grupos con unos 

cuestionarios sencillos. La segunda fase corresponde a las Conferencias Episcopales, 

quienes una vez recibidas las respuestas de las Iglesias locales entregarán una síntesis al 

Sínodo de los Obispos. Este material será sintetizado y utilizado como base para la 

elaboración de dos documentos de trabajo (conocidos como Instrumentum Laboris). 

Finalmente, la Asamblea del Sínodo de los Obispos se celebrará en Roma en octubre del 

año 2023. 

23 de octubre, los sacerdotes de la Diócesis compartimos un encuentro-comida 

con el señor Obispo, en el Colegio “Las Viñas”. La reunión comenzó a las 13.30 en el 

salón de actos del Colegio donde se entregaron los materiales para el trabajo del sínodo 

presentados por el Vicario para la Evangelización. Seguidamente tuvo lugar la comida 

fraternal, en la que el Señor Obispo compartió más de cerca con los sacerdotes que no 

pudieron estar presente en la misma, el día de su consagración, por motivos de aforo. 

27 de octubre, 25 años de la Iglesia Santa Emerenciana, el acto estuvo presidido 

por nuestro Obispo y por el párroco don Manuel Oliver. El 27 de octubre de 1996, la 

comisión parroquial de Obras hizo entrega de las llaves del templo a don Antonio 

Algora quien, a su vez, hizo lo mismo con don Emilio Delgado, el párroco de entonces. 

Las crónicas nos hablan de que el templo tiene una capacidad de 400 personas pero que 

ese día se triplicó el aforo en una ceremonia que duró dos horas y media. Fue una fiesta 

para una comunidad parroquial que llevaba veinte años esperando el nuevo templo. En 

su homilía don Antonio recordó esta espera que “ha ido haciendo presente al Señor en la 

historia del barrio y de sus gentes”. El templo es obra del arquitecto don Fernando 

Lacasa. Durante el acto conmemorativo se inauguraron las pinturas que adornan la 

capilla del bautismo que son obra de Luis Giménez Alamán, delegado de periferias de la 

Diócesis, profesor de secundaria y artista. Esta obra acompañará al Cristo resucitado de 

Manuel Escriche y al relieve de bronce de Santa Emerenciana de taller de Amparo 

Tusset. Tras la explicación del propio autor, Eva Rubio hizo un repaso a estos 25 años 

con unas bonitas coplas, y se hizo la entrega de unas tazas como obsequio, tanto a Luis 

como a don José Antonio. Una fiesta conmemorativa que nos muestra a una parroquia 

viva. 

4-5 de noviembre, “La Iglesia es una santa, católica, apostólica y sinodal. Eso es 

lo que es la Iglesia y eso es lo que tenemos que recuperar”, así comenzaba su 

conferencia la teóloga aragonesa Cristina Inóges Sanz, celebrada en el colegio Sagrado 

Corazón de Jesús y en la casa de espiritualidad Madre Rafols, en Teruel. Con el título 

“Sinodalidad: el don de la diversidad”, Cristina ha dado un repaso a la actualidad de la 

Iglesia y por qué es necesario más que nunca este sínodo ahora, y animó a todo el 



63 

mundo: laicos, religiosos y presbíteros a participar porque nos jugamos mucho como 

Iglesia. 

2 de noviembre, una nueva cita formativa sobre el Sínodo en fase diocesana; esta 

vez nos encontramos en el Salón de Actos del Sagrado Corazón de Jesús de Teruel. Con 

el título: “Claves para crecer en Sinodalidad en la Diócesis”, el director del CRETA, 

don Ernesto Brotons, nos presentó dichas claves, nos habló de cómo explicarlas en la 

Diócesis y cómo elaborar, con ellas, un Plan Diocesano Pastoral. 

12-18 de diciembre, Los 24 obispos que integran las provincias eclesiásticas de 

Santiago de Compostela, Oviedo, Burgos, Pamplona y Zaragoza se reunieron con el 

Santo Padre, con motivo de la visita Ad Limina Apostolorum celebrada en Roma. En 

este primer grupo de obispos aragoneses se encuentran Mons. Julián Ruiz, obispo de 

Huesca; Mons. Eusebio Hernández, obispo de Tarazona; Mons. Ángel Pérez, obispo de 

Barbastro-Monzón; Mons. Carlos Escribano, arzobispo metropolitano de Zaragoza y 

Mons. José Antonio Satué, nuestro obispo de Teruel y de Albarracín. Nuestro Obispo, 

Mons. José Antonio, valoró muy positivamente esta Visita Ad Limina: “Una 

experiencia preciosa de Iglesia, de convivencia fraterna entre los obispos, de trabajo con 

los diversos dicasterios vaticanos, de encuentro con el Papa Francisco.” 
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VIVEN EN EL SEÑOR 
+++ 

Sacerdotes 
 

+Don Isaac Palomar Marzo, nació el 11 de abril de 1934 en Escucha. Fue 

ordenado sacerdote el 19 de marzo de 1959 en Teruel. Es llamado a la casa del Padre el 

15 de enero. Su funeral se celebró en Escucha al día siguiente. Presta servicio pastoral 

en los pueblos de: Cirugeda, Tronchón, La Cuba, Mirambel, Capellán de las RR MM 

Agustinas de Mirambel, Castellote, Cuevas de Cañart, Ladruñan, Dos Torres de 

Mercader, Alfambra, Escorihuela, Orrios, Corbalán, Valdecebro, y Vicario de San León 

en Teruel. 

+Don José Ros Jericó, nació el 12 de marzo de 1942 en Corbalán. Fue ordenado 

sacerdote el 18 de junio de 1967. El 1 de febrero en Zaragoza descansó en la Paz del 

Señor. Su funeral se celebró en Corbalán el 2 de febrero. Su labor pastoral fue 

principalmente como sacerdote misionero de OSCHA en Perú. Estuvo de misionero por 

los Andes peruanos aproximadamente cuatro años. Posteriormente ejerció como 

sacerdote durante más de veinte años en el distrito de Chaclacayo, en la zona este de 

Lima, y actual Diócesis de Chosica, donde fue Canciller y capellán de religiosas. 

+Don Ricardo Alcón Alcón, nació 12 de octubre de 1935 en Adzaneta –

Castelló- Fue ordenado sacerdote el 19 de marzo de 1959.  El 20 de marzo descansó en 

la paz del Señor. Su funeral se celebró el día 21. Sus diferentes encargos pastorales 

fueron: Encargado de cátedra en el Seminario menos de Alcorisa. Prefecto de disciplina. 

Prefecto de estudios del Seminario Menor. Encargado de los Olmos. Coadjutor de 

Alcorisa. Arcipreste de Alcorisa-Castellote. Director del Seminario Mayor diocesano. 

Rector del Seminario Menor –“Colegio Las Viñas”-. Encargado de Formiche alto y 

Formiche Bajo. Párroco in Solidum de Alcorisa, Foz Calanda, Berge y Molinos. 

Director del Patrimonio Artístico de la Diócesis. Párroco in Solidum de Aguilar de 

Alfambra, Allepuz, Camarillas, Jorcas, Miravete y Villarroya de los Pinares 

 

+ Padre José Antonio Marín Lecina, O.M. provincia de Aragón, nació el 9 de 

febrero de 1955 en Crivillén. Profesó el 5 de octubre de 1971. Fue ordenado sacerdote 

el 13 de agosto de 1978 en el Monasterio del Olivar. Pasó a la Casa del Padre el 25 de 

abril. Su funeral se celebró en el Convente del Olivar. Su labor pastoral la desempeño 

algunos años en España, en 1983 fue destinado a Panamá, y luego a Guatemala. Desde 

2001 hasta enero del presente en Matola (Mozambique). Falleció en el convento de 

Barcelona. 

+Don Ángel Solaz Villanueva, canónigo de la S.I. Catedral, nació el 5 de julio 

de 1928 en Albarracín. Fue ordenado sacerdote el 28 de junio de 1953. El 21 de Julio 

fue llamado a la casa del Padre. Su funeral se celebró en la Catedral el día 22. Su 

ministerio sacerdotal lo desarrollo como: Capellán sacristán de la Santa I.C. de Teruel, 

Asesor Provincial de “Auxilio Social”, Delegado Diocesano de Información, 

Beneficiado de Gracia, de la S.I. Catedral de Teruel. Vocal de la comisión diocesana de 
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arte sacro, Director Espiritual de la Adoración Nocturna Española, Canónigo de la 

Catedral. 

+ Don Jesús Gómez Martínez, nació el 27 de junio de 1928 en Benifayó –

Valencia-, Fue ordenado sacerdote el 30 de mayo de 1952. El 26 de septiembre pasó al 

Banquete de su Señor. Su funeral se celebró el 27 de septiembre en Teruel. Su 

ministerio sacerdotal lo desempeño como: Coadjutor de los Cerezos y Encargado de los 

Olmos, Encargado de San Agustín, Regente de Albentosa, Párroco de Gea de 

Albarracín, Oficial de Vicaria –Curia-, Encargado de Riodeva 

 

+Don Florencio Lorente Pérez, nació en Hinojosa de Jarque, el 11 de mayo de 

1919. Fue ordenado sacerdote el 18 de junio de 1950. A los 102 años de edad, el 2 de 

octubre, pasó al descanso de su Señor. Su funeral se celebró el 4 de octubre en Teruel. 

Ejerció su ministerio sacerdotal como: Ecónomo de Camarena de la Sierra. Párroco de 

Molinos por oposición. Cura de la Residencia sanitario de Teruel. Capellán del Asilo de 

las Hermanitas de los Ancianos Desamparados. 

 

+ Don Enrique Pastor Nadal, nació en 25 de junio de 1956 en el Pobo. Fue 

ordenado sacerdote el 22 de abril de 1984. El 27 de octubre descansó en la paz del 

Señor. Su funeral se celebró el 29 en el Pobo. Su servicio pastoral lo desempeñó en: 

Alcorisa, Mosqueruela; Párroco In Solidum de Montalbán, Salcedillo, Segura de Baños, 

Allueva, Peñas Royas, Martín del Río, Vivel del Río, Armiñas, Pancrudo, Alpeñés, 

Corbatón, Cervera del Rincón, Portalrubio, Villanueva del Rebollar y Fuenferrada; 

Subdelegado Diocesano de juventud; Delegado diocesano de Juventud. Estudio en la 

Facultad de Teología y de Ciencias Religiosas en el Instituto Católico de Paris. Párroco 

In Solidum de Utrillas; Párroco de las Parras de Martín. Párroco in Solidum de 

Calamocha, Lechago, Cuencabuena, El Poyo del Cid, Olalla, Cutanda, Collados y 

Valverde y Capellán de la Religiosas Concepcionistas de Calamocha. Arcipreste del 

Arciprestazgo de Montalbán. Párroco in Solidum de Luco de Jiloca. Párroco de Cella, 

Gea de Albarracín y Monterde de Albarracín. Arcipreste del Arciprestazgo de 

Albarracín. Delegado Episcopal de Pastoral Universitaria. Representante del Área de 

Formación Sistemática y Académica. 

 

 +Don Tomás Egeda Lázaro, canónigo emérito de la S.I. Catedral, nació el 24 

de marzo de 1927 en Albarracín. Fue ordenado sacerdote el 31 de mayo de 1952. El 31 

de diciembre pasó a la casa del Padre. Su funeral se ofició el día 1 de enero en la 

Catedral de Teruel. Su servicio ministerial lo desempeño como: Profesor encargado del 

primer curso de filosofía. Prefecto de disciplina de filosofía. Coadjutor de la parroquia 

el Salvador de la Merced. Prefecto por oposición de lógica crítica y metafísica. 

Consiliario del centro de interparroquial de los jóvenes aspirantes de A.C. Coadjutor de 

Santa María de la Catedral. Prefecto de historia de la filosofía. Director espiritual del 

Colegio del Pilar –Teresianas de Teruel-. Profesor de los cursillos prematrimoniales. 

Consiliario de la Delegación de menores –Rama de los jóvenes de A.C.- Examinador 

Sinodal, Vicedirector de Semilla Evangélica. Canónigo por oposición de la S.I. 

Catedral. Director espiritual del Instituto Ibáñez Martín. Director Diocesano de 

Espiritualidad. Vicedirector diocesano del Apostolado de la Oración. Confesor 

Ordinario de las Hermanitas de los ancianos Desamparados. Asesor del Consejo 

Diocesano de la Unión Eucarística Reparadora. Capellán del Hospital Obispo Polanco 

 

+++ 
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Religiosos/as 
 

+15 de abril, descansó en la paz del Señor la Hermana Sor María Antonia Ruiz 

Ortiz del convento de las Madres Agustinas de Rubielos de Mora. EL funeral fue en el 

convento de Rubielos. 

+5 de mayo, Pasó al Banquete de su Señor la Hermana Nieves López González, 

Hija de la Caridad de Santa Ana. El funeral se celebró el día 6 en la casa de 

Espiritualidad Beata Madre Rafols. 

+ 18 de junio, fue llamado a la casa del padre el Hermano Alfonso Fernández 

Izquierdo, hermano de Cruz Blanca. Se celebró la misa funeral el día 20 en la iglesia 

parroquial de Mora de Rubielos. 

+8 de octubre, celebró la pascua del Señor la Hermana María Rovira de las 

Hermanas de Santa Ana en la Casa de Espiritualidad Madre Rafols.  

+14 de octubre, descansó en paz la misionera turolense María Abella Muniesa, 

después de cumplir 64 años de vida religiosa. 

+++ 

DESCANSEN EN PAZ 

AMÉN 
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	28 de febrero, la Catedral de Teruel despide al que, hasta el 08 de enero de 2021, fuera su Obispo titular. En su homilía, don Antonio, recordó el trabajo pastoral realizado en los últimos cuatro años; el desarrollo del Plan Diocesano de Pastoral, la ...
	1 de marzo, la Alcaldesa de la Ciudad de Teruel, Emma Buj, se acercó a las instalaciones del Obispado para despedir a Don Antonio de quien dijo que era “una persona que realmente se ha hecho de querer, entrañable, comprometido con Teruel, servidor de ...
	13 de marzo, Don Antonio tomó posesión como Obispo Coadjutor de Almería, lo hizo rodeado de un gran número de Obispos, sacerdotes y fieles, que lo recibieron cargados de emoción. La mañana empezaba en la Sala de Consejos del Palacio Episcopal donde tu...
	20 de marzo, el Colegio de Consultores de la Diócesis de Teruel y Albarracín ha elegido al sacerdote Alfonso Belenguer Celma como Administrador Diocesano, cargo que ocupará hasta que sea nombrado un nuevo Obispo.
	24 de marzo, en el Palacio Episcopal de Teruel se presentó el cartel y los actos de la Semana Santa de nuestra ciudad. Se contó con la presencia del Administrador Diocesano y la Alcaldesa. El Presidente de la Junta de Cofradías y Hermandades, don José...
	25 de abril, después de tres años de intenso trabajo ya luce, de nuevo en el interior de la ex Colegiata de Santa María de Mora de Rubielos, la pintura barroca de Genaro Sarnelli titulada “La educación de la Virgen” (1728). Y lo hace con el mismo espl...
	26 de abril, lunes santo, se celebró la Misa Crismal en nuestra Catedral de Teruel, presidida por don Antonio Gómez Cantero, actual Obispo Coadjutor de Almería, y concelebrada por el presbiterio diocesano. Tras la celebración, los sacerdotes visitaron...
	22 de mayo, tuvo lugar en la Catedral la celebración de la Vigilia de Pentecostés, en la homilía, el Administrador Diocesano, nos invitaba a continuar unidos para seguir siendo una comunidad viva, alejándonos de nuestras propias comodidades, para pod...
	29 de mayo, la Catedral de Teruel acogió a un nutrido grupo de fieles para rezar el “Rosario por el fin de la pandemia”, la iniciativa estuvo promovida por la Hospitalidad de Lourdes. En varias parroquias de la diócesis se celebró a la misma hora el ...
	6 de junio, es el segundo año, que, en el día de la caridad, nuestra Catedral se ve, aunque llena de fieles, sin la presencia de los niños que han comulgado. Con todo y ello, salimos con mucho recogimiento procesionando por las calles de nuestra ciuda...
	10 de junio, inauguración del Nuevo Museo de Arte Sacro de Teruel, contó con la presencia de su impulsor, Don Antonio Gómez Cantero, así como del Administrador Diocesano Alfonso Belenguer, la Alcaldesa de la ciudad, el presidente de la Diputación prov...
	22 de junio, se firmó en el palacio Episcopal de Teruel el convenio de colaboración para la restauración del patrimonio artístico y arquitectónico de la Diócesis de Teruel y Albarracín durante el ejercicio de 2021. Don Alfonso Belenguer, Administrador...
	1 de julio, Bodas de Oro y Plata sacerdotales de quienes cumplen o cumplieron en el 2020. Nos acompañó el Excmo. y Rvdmo. Mons. Carlos Ecribano Subías, Arzobispo de Zaragoza, nos congregamos en el Colegio Diocesano “Las Viñas”. En el orden del día con...
	4 de julio, celebramos la tradicional fiesta de Santa Emerenciana, nuestra patrona, en Teruel. Aunque la fiesta litúrgica es en enero, desde hace ya años celebramos la fiesta en el mes de julio. Por segundo año consecutivo, motivado por la pandemia, n...
	16 de julio, el Papa Francisco nombró como nuevo Obispo de la diócesis de Teruel y Albarracín a D. José Antonio Satué Huerto, sacerdote de la diócesis de Huesca, que era Oficial de la Congregación para el Clero en el Vaticano.
	18 de julio, misa de acción de gracias por la restauración de la iglesia de San Francisco. La eucaristía estuvo presidida por don Alfonso Belenguer, Administrador de la Diócesis, el Padre Rafael Colomer, párroco, y un pequeño número de sacerdotes que ...
	8 de septiembre, la plaza de doña Blanca fue el escenario para celebrar la fiesta de Nuestra Señora de Oriente, patrona de Albarracín. Fue una ceremonia amenizada por la Banda Municipal de la localidad, contó con la presencia de la Corporación Municip...
	18 de septiembre, José Antonio Satué Huerto, fue consagrado Obispo y tomó posesión de la Diócesis de Teruel y Albarracín en una ceremonia llena de fe y emoción que comenzó a las 11.00 horas en la S.I. Catedral de Teruel, con la participación de 490 pe...
	La celebración, que ha sido retransmitida para toda España por Trece, Radio María y Cope.es, ha podido verse el lema episcopal del nuevo pastor, ‘Como tú y contigo’, que recoge algunos rasgos de la identidad y misión. A la Catedral de Teruel ha acudid...
	19 de septiembre, don José Antonio Satué, nuestro Obispo, entró en su sede de Albarracín. La Catedral de El Salvador se encontraba llena de fieles para recibir a su Obispo. Tras la lectura del mandato apostólico por parte del Vicario de Evangelización...
	4 de octubre, se inauguró la Casa Familiar de los Hermanos de Cruz Blanca, “Nuestra Señora de los Dolores”, en la localidad de Gea de Albarracín. Esta fecha, como recordaba el director de la Casa Familiar don Juan Ignacio Vela, es importante porque el...
	14 de octubre, se reunieron en el Palacio Episcopal los responsables de áreas de las cinco delegaciones diocesanas con el Sr. Obispo, don José Antonio Satué, y los vicarios, General y de Evangelización. Un encuentro en el que don José Antonio pudo con...
	17 de octubre, en la Catedral de Teruel, con la presencia de laicos, miembros de la vida consagrada y de sacerdotes, se inició la fase diocesana del Sínodo de los Obispos. La Eucaristía estuvo presidida por nuestro Obispo, en su homilía nos explicaba ...
	23 de octubre, los sacerdotes de la Diócesis compartimos un encuentro-comida con el señor Obispo, en el Colegio “Las Viñas”. La reunión comenzó a las 13.30 en el salón de actos del Colegio donde se entregaron los materiales para el trabajo del sínodo ...
	27 de octubre, 25 años de la Iglesia Santa Emerenciana, el acto estuvo presidido por nuestro Obispo y por el párroco don Manuel Oliver. El 27 de octubre de 1996, la comisión parroquial de Obras hizo entrega de las llaves del templo a don Antonio Algor...
	4-5 de noviembre, “La Iglesia es una santa, católica, apostólica y sinodal. Eso es lo que es la Iglesia y eso es lo que tenemos que recuperar”, así comenzaba su conferencia la teóloga aragonesa Cristina Inóges Sanz, celebrada en el colegio Sagrado Cor...
	2 de noviembre, una nueva cita formativa sobre el Sínodo en fase diocesana; esta vez nos encontramos en el Salón de Actos del Sagrado Corazón de Jesús de Teruel. Con el título: “Claves para crecer en Sinodalidad en la Diócesis”, el director del CRETA,...
	12-18 de diciembre, Los 24 obispos que integran las provincias eclesiásticas de Santiago de Compostela, Oviedo, Burgos, Pamplona y Zaragoza se reunieron con el Santo Padre, con motivo de la visita Ad Limina Apostolorum celebrada en Roma. En este prime...
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